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Se proyectó una inversión de  
$40 mil millones en el viaducto, 
pero ya van $51.000 millones desti-
nados al proyecto y a ese monto 
debe sumarse $7.000 millones para 
crear la vía elevada en 2020.

Oficial: a fin de año 
puente Chacabuco  
tendrá conexión   
a la Costanera
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Cambios en Ley 
de Monumentos  
beneficiaría 
al patrimonio 
regional
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Domingo 23 de septiembre de 2018, Región del Bío Bío, N° 3759, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

El regreso de 
Mayne-Nicholls  

al timón del fútbol

EN EXCLUSIVA, HABLA QUIEN LIDERÓ A LA ANFP ENTRE 2007 Y 2011

El ex dirigente señaló que el 
apoyo de un gran número 

de personalidades del 
fútbol chileno lo tienen 

entusiasmado. Además, 
adelantó cuáles serían los 

ejes de su nueva gestión.
DEPORTES PÁG. 26-27

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.17

POLÍTICA PÁG. 10

EDITORIAL: NUEVA MIRADA A LOS FERROCARRILES CHILENOS

Haga la cuenta: 
Transporte 
público es más 
caro que el auto 
particular

Mientras se confirmaba la salida de 
Carlos Pellegrin en Chillán (en la foto) 
y asumían administradores apostóli-
cos, en el Vaticano el arzobispo 
Fernando Chomali era ratificado en su 
cargo por el mismo Papa Francisco.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Una semana  
de renuncias y 
confirmaciones 
en la Iglesia 
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Samuel Guzmán García
Don Samuel Guzmán nació en San Felipe en el año de 

1872. Era hijo de Don Samuel Guzmán y Doña Lucrecia 
García. Sus primeros estudios los realizo en el liceo de 
San Felipe para continuarlos en el Liceo de Hombres de 
Concepción e incorporarse al curso fiscal de leyes del 
mismo liceo del cual fue profesor, y luego de egresar del 
curso fiscal de leyes valido su título de derecho en la Uni-
versidad de Chile titulándose de abogado el 10 de Julio 
1898. Su tesis de titulo verso sobre “El delito, impunidad 
y pena” una vez titulado se trasladó a Concepción dedi-
cándose al ejercicio de su profesión. 

En el aspecto político don Samuel Guzmán militó en 
el partido liberal y fue elegido diputado durante 3 perio-
dos (1926-1937) por las Circunscripciones de Arauco, 
Lebu y Cañete (1926-1930) y en Santiago por las cir-
cunscripciones de San Felipe, Petorca y Los Andes 
1931-1937). Fue primer vicepresidente de la cámara 
de diputados el 4 de noviembre de 1929. Su interven-
ción en la formación de la Universidad de Con-
cepción fue decisiva al definir la vocación 
privada y no estatista de la misma. 

Fue un liberal de pensamiento laico, 
como tal perteneció a la respetable Logia 
Masónica “Paz y Concordia n°13 de Concep-
ción” institución que promovió en la ciudad y 

en la Región la idea de una universidad de pensamiento 
laico para Concepción. 

Entre los años de 1927-1928 fue redactor político del 
diario El Sur de Concepción. 

En su parte social fue director y socio del Club Con-
cepción en 1917 y del Club de la Unión de Santiago de 
Chile. 

La presente reseña viene a sacar del olvido que había 
cubierto su rol fundamental de vecino penquista, y po-
nerlo como otro de los pilares fundamentales en el sur-
gimiento de la Universidad de Concepción, a cien años 
de su fundación. 

Lamentablemente, no contamos con mucha más in-
formación sobre su vida personal, con quién se casó, sí 

tuvo o no hijos y sobre la fecha de su muerte, en 
que ciudad o lugar aconteció, si alguno de mis lec-
tores tiene alguna información adicional espero 

recibirla a través de la página del diario.  
Fuentes: (Las Actas Fundacionales de la 

Universidad de Concepción 1917-1937) 
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JONÁS PRELLER R. 
Periodista, Magíster en Artes Liberales 
Gerente de Comunicaciones y Sostenibilidad 
BancoEstado 

Raphael Bergoeing:  
“La concentración del ingreso concentra el 
poder, y éste, habitualmente, lleva a que los gru-
pos dominantes abusen de sus privilegios. Para 
que el desarrollo sea virtuoso, la competencia (y 
la desconcentración) es fundamental”. 

Actividades al aire libre  
  
Señor Director: 

Con el inicio de la primavera, el 
número de personas que efectúan 
actividades al aire libre, como 
trekking y montañismo, tiende a 
aumentar en nuestro país.  

En este sentido, no está de más 
recordar lo imprescindible que es 
contar con los conocimientos téc-
nicos y elementos adecuados an-
tes de realizar ese tipo de acciones, 
pues aquello puede marcar la dife-
rencia entre tener un grato día de 
relajo o vivir una mala experiencia.  

Muchos sitios de Internet entre-
gan hoy variados consejos a quie-
nes están interesados en recorrer 
o incursionar en la naturaleza, ya 
sea en materia de vestuario, medi-
camentos y equipamiento básico 
de sobrevivencia.  

Si bien lo anterior es muy impor-
tante, existe un componente adicio-
nal que tiene una mayor incidencia 
en este tema y que se relaciona con 
las comunicaciones. Esto debido a 
que una persona que se encuentre 
extraviada por un periodo extenso y 
bajo condiciones climáticas adver-
sas tiene la urgencia de dar a cono-
cer su situación e informar su ubica-
ción para ser rescatada a tiempo.  

Actualmente, en el mercado 
existen variados productos que fa-
cilitan la comunicación en situa-
ciones críticas o de emergencia, 
contribuyendo así a salvar vidas y 
a hacer más efectivos los rescates 
que lleven a cabo los organismos 
especializados. 

Exigir el uso de tales dispositi-
vos debiera ser algo habitual cuan-
do alguien quiera subir un cerro, 
parque o montaña. No hay que ol-
vidar que una vida humana no tie-

ne precio. 
 

Daniel Malaiu 
Gerente General de TESACOM 
 
¿ Y los dueños de la mina ?  
  
Señor Director: 

El CDE rebate el pago de in-
demnización fiscal a 31 de los 33 
mineros (dos de ellos se restaron 
de la demanda) por $ 80 millones 
a cada uno por haber quedado 
atrapados en la mina San José... 

Lo que sorprende el “Porqué” los 
31 mineros patrocinados por su 
equipo de abogados no se hayan 

querellado también con la misma 
decisión y como dice uno de los 
atrapados... “Hasta las últimas con-
secuencias” contra los dueños de la 
mina San José, porque tan grave es 
la supuesta irresponsabilidad del 
Estado por no haber asegurado el 
buen funcionamiento de la mina  
que llevó al accidente y que generó 
esta demanda como la de los due-
ños y administradores de la mina 
en cuestión, que valga la redundan-
cia ganaron mucho dinero, duran-
te mucho tiempo y sin cuidar del 
estado de las instalaciones y del 
ambiente donde se realizaban las 
faenas, cabe destacar que el CDE 

basa su rechazo en que los 31 mi-
neros ya han recibido cuantiosas 
ayudas, del estado, de particulares, 
han tenido fama, película y por úl-
timo han conocido a actores famo-
sos...¿¿ ??, raya para la suma, la jus-
ticia determinará lo que les corres-
ponde,  los mineros se merecen ser 
indemnizados, pero por todos los 
involucrados, porque hasta este 
momento los dueños y administra-
dores de la mina San José, que lu-
craron con la mina, la están  sacan-
do muy  barata, dejando solo al Es-
tado, o mejor dicho, como siempre, 
a los chilenos  pagando la cuenta 
de los graves errores de otros, que 

en rigor no tienen ni arte ni parte 
con la cuestionada mina, ni sabían 
de su existencia...    

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Verdad absoluta 
 
Señor Director. 

Sólo con el ánimo de intentar 
razonar colectiva mente, deseo, 
muy respetuosamente referirme a 
la carta aparecida hoy en su Dia-
rio, en que el Lector señor René 
Betanzo Gómez, se refiere al CO-
NOCIMIENTO... 

En realidad, decir que el conoci-
miento es la “panacea” para supe-
rar la ignorancia... es una “insufi-
ciencia”. Y que el conocimiento 
está en “los aparatos electrónicos” 
e Internet, es una exageración. 

El conocimiento, en concreto, 
para mí, es sólo “el Cúmulo de da-
tos adquiridos por una persona a 
través de experiencias vividas y vi-
venciales...” 

A lo que debemos aspirar, para 
superar la ignorancia colectiva en 
nuestra sociedad, es a la sabidu-
ría, la que se logra, sólo si esos co-
nocimientos los sometemos a la 
comprobación práctica, es decir 
al uso efectivo de esos datos, siem-
pre y cuando pasen por un nece-
sario proceso de reflexión, ojalá 
de modo colectivo. 

De hecho, hay personas que tie-
nen muchos datos en su cabe-
za...pero si no los usan y sobre 
todo si no los usan bien, racional y 
armónicamente en y con la reali-
dad... avanzan poco. 

No creo tener la verdad absolu-
ta, pero, puede ser un aporte. 

 
Juan Luis Castillo Moraga.

En 2007 el prestigioso semanario 
The Economist  no dedicó ninguna 
de sus 52 portadas a la crisis que se 
estaba germinado en EEUU y que 
contagiaría al mundo entero. 

La política de las bajas tasas des-
de inicio de los 2000, el sueño de la 
casa propia y la desregulación del 
sistema crediticio en EEUU era un 
tema de larga data, pero donde na-
die había logrado adelantar (ni mu-
cho menos advertir) sobre lo que 
estaba germinando. 

Solo el 19 de marzo de 2008 -seis 
meses antes de la quiebra de 
Lehamn Brothers- The Economist 
publicó “Wall Street’s crisis: What 
went wrong in the financial sys-
tem”, un análisis que no logró dar 
cuenta de la magnitud de lo que 
vendría después ¿Falló The Eco-
nomist? ¿Sus modelos, analistas  y 
editoriales obviaron lo que estaba 
pasando? ¿Son predecibles las cri-
sis económicas del tamaño de la 
Subprime o el Gran Crash del ’29? 

El ensayista e investigador liba-
nés Nassim Nicholas Taleb, defi-
nió en 2007 un concepto económi-
co utilizado hasta el día de hoy: 
“ los cisnes negros”, entendido 
como aquellos hechos improba-

mente no son pocos los expertos 
que están adelantando una nueva 
crisis global. Nouriel Roubini -que 
cada tanto anuncia un nuevo ar-
magedón financiero- incluso ya si-
túa el nuevo crash en 2020, impul-
sado por la extensa política de ba-
jas tasas en EEUU. ¿Es plausible un 
pronóstico de esta naturaleza?  

Piense que ud. va al médico, 
quien le dice: “si deja de fumar aho-
ra podría evitar enfermarse de cán-
cer”. Si en efecto, no se enferma, su 
doctor de cabecera se lleva todos 
los vítores. Si lo hace, él le recuer-
da la condicionalidad de su pro-
nóstico “podría evitar” ¿tiene ra-
zón su médico? En ambos casos sí, 
pese a tener dos resultados dramá-
ticamente diferentes. 

En las crisis, el efecto es el mismo. 
El advertir no es sinónimo de cer-
teza; pero si ocurre, el pronóstico 
fue correcto; sino, la advertencia 
ante la catástrofe tuvo efecto.  

Así, ojo con los gurúes que resur-
gen dando soluciones mágicas a 
problemas ancestrales. Lo cierto 
es que las tres últimas crisis enfren-
tadas por el mundo no han podido 
ser adelantadas, y la próxima estoy 
seguro no será la excepción.

bles, pero con alto impacto y que 
después buscan explicarse con ra-
zonamientos lógicos. ¿Un ejemplo? 
La crisis Puntocom. Tras el estalli-
do de la burbuja especulativa y la 
desaparición de cientos de empre-
sas tecnológicas, no fueron pocos 
los analistas que levantaron su so-
berbia mano argumentando: “se 
los dije”. La verdad es que nadie 
previó esta crisis, como nadie ade-
lantó la Subprime. 

Esta semana, cuando se cum-
plieron 10 años de la caída de Leh-
man Brothers -considerado EL 
hito de la crisis Subprime- nueva-

El advertir no  
es sinónimo de 
certeza; pero si 
ocurre, el 
pronóstico fue 
correcto; si no, la 
advertencia ante  
la catástrofe  
tuvo efecto. 

Mariella Durán M. 
“Un destacable trabajo ha hecho el primer 
Papa latinoamericano. Es más que necesario 
“sanear” a la Iglesia, ojalá incluya al Vaticano”.

La próxima crisis

“Yo preguntaría a los alcaldes, que aún 
tienen la educación en sus manos, 
cuánto esfuerzo hacen por planes inte-
grales de prevención de la violencia”. 
Senador Juan Ignacio Latorre

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Domingo 23 de septiembre de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

C
omo seguirá ocu-
rriendo, la des-
centrali zación 
virtual, llena de 
documentos y 
ausente de ini-

ciativas, ocupa las páginas de la 
prensa escrita y se hace presen-
te de muchas maneras en las re-
des sociales. El centralismo se 
ha ido estableciendo histórica-
mente de manera no siempre 
evidente, en muchos casos ha 
sido el resultado de mediadas 
que tuvieron otra intención, pero 
que resultaron fatales para las 
provincias chilenas, alejadas de 
la capital progresivamente, no 
solo en kilómetros. 

Una de las más poderosas ini-
ciativas unificadoras, fue el ferro-
carril, y al mismo tiempo, una de 
las demostraciones más elo-
cuentes de visión de Estado, 
como difícilmente se encuentra 
en nuestros doscientos años de 
vida independiente, un esfuerzo 
que parecía desproporcionado 
para un país pequeño, que no 
trepidó en iniciar y sostener un 
proyecto de más de medio siglo 
de duración, que daría a la na-
ción una columna vertebral de 
comunicaciones. 

Así, desde la formación de la 
Compañía del Ferrocarril del Sur, 
en 1855, con obras tan notables 
como la construcción del puen-
te Malleco, se cumple con la par-
tida, el 23 de noviembre de 1913,  
del primer tren longitudinal que 
unió Chile desde Iquique hasta 
Puerto Montt, un hito que cam-
bia la historia de nuestro país.  

La finalización de la red ferro-
viaria longitudinal -8.883 kilóme-
tros de vía férrea- además de ser 
una de las más grandes obras de 
ingeniería construidas a la fecha 
en Chile, fomentó significativa-
mente el desarrollo de los pue-
blos y ciudades del sur. En torno 
a las estaciones ferroviarias se 
conformaron focos comerciales y 
sociales, dando espacio a polos 
de encuentro y de desarrollo ur-
bano. El ferrocarril contribuyó, 

además, a la comercialización se-
gura y eficiente de los productos 
agrícolas, ganaderos y forestales 
y a la integración económica de 
las regiones más alejadas del país. 

Fue esa la integración que se 
perdió en parte, cuando los eco-
nomistas de la dictadura aconse-
jaron suspender el apoyo estatal 
a ferrocarriles, lo que significó la 
crisis que prácticamente lo eli-
minó, para ser reemplazado por 
el transporte por carreteras. Las 
razones eran fáciles de entender 
a nivel contable, el déficit de ren-
tabilidad, dejando afuera el bene-
ficio social, los cientos de pue-
blos que perdieron ese diario vín-
culo con el quehacer de Chile. 

Desde la década de 1990, con el 
retorno de la democracia, así 
como el aumento de la densidad 
de la población nacional, ha re-
surgido la necesidad y compro-
miso de crear sistemas de trans-
porte público interurbano a nivel 
nacional, comenzando un pro-
ceso de financiamiento para la 
rehabilitación de vías y compra 
de nuevos vehículos, como nues-
tro Biotrén, Metro Valparaíso o 
Metrotren Nos, además de servi-
cios turísticos e históricos. 

Son otras las tecnologías ac-
tuales, el primer mundo dispone 
de trenes de alta velocidad que 
descongestionan aeropuertos y 
acercan las personas a sus desti-
nos, se alivia la sobrecarga de ca-
rreteras y se protege el ambiente.  
Para nuestro país es este un desa-
rrollo pendiente, la unión  de las 
grandes  ciudades  y de éstas con 
pueblos cercanos, con este nue-
vo medio de transporte, la pues-
ta en la balanza, como debió ha-
berse hecho mucho antes, del va-
lor de la mejor integración del 
territorio, una de las maneras ob-
jetivas de avanzar en la descen-
tralización de Chile, usar los me-
dios de ahora, con la mentalidad 
visionaria que tuvo nuestro país 
en el pasado. 

Desde la década  

de 1990, con el 

aumento de la 

densidad de la 

población nacional, 

ha resurgido la 

necesidad y 

compromiso de 

crear sistemas  

de transporte 

ferroviario  a  

nivel nacional, 

comenzando  

un proceso de 

financiamiento 

para la 

rehabilitación de 

vías y compra de 

nuevos equipos.

EN EL TINTERO

turas y heridas de toda vida co-
mún y corriente, ninguno de 
nosotros pasa por este valle 
de lágrimas sin contusiones o 
heridas, de todas las metáfo-
ras en relación con la vida, la 
de la cicatriz es una que com-
partimos de capitán a paje.   

Nadie lo ha  planteado con 
tanta belleza, como los japo-
neses en el arte kintsugi, de 
modo casi diametralmente 

opuesto a la manera occi-
dental de ver la frac-

tura, tanto aními-
ca como mate-
rial. En lugar de 

que un objeto 
roto deje de servir, 

su función se transfor-
ma en otra, una transforma-
ción que contiene belleza por 
un lado y testimonio de crea-
ción, por otra. En vez de una 
experiencia personal de de-
rrota o fracaso, la creatividad  
para usar la cicatriz como ra-
zón de ser de un cambio para 
mejor, entender que cada 
uno de nosotros puede ser 
reparado y seguir siendo útil, 
en vez de desechable, darnos 
un tiempo para mejorar. 

 
                   PROCOPIO

Cómo mejorar  
las cicatrices

VIDA INTELIGENTE

Es un muy repetido el con-
cepto de que los jarrones ro-
tos no tienen remedio, bas-
tante occidental, los pedazos 
a la basura, y a otra cosa, a 
otro jarrón, si se pudiera, con 
asociaciones con la vida co-
mún, amistad que engaña, 
compañía que decepciona; ja-
rrones rotos. 

Hay noticias en contrario, 
existe un arte japonés en el 
cual se reparan las fracturas 
de la cerámica utili-
zando barniz de 
resina espolvo-
reado o mezcla-
do con polvo de 
oro, plata o platino. 
Es decir, es el arte de 
arreglar lo que se ha roto, con 
un metal precioso que le otor-
ga un valor mayor al que tenía 
originalmente la pieza. Este 
arte se llama Kintsugi, que tra-
ducido significa algo así como 
“reparación con oro”. Un obje-
to destruido, puede transfor-
marse en algo aún más her-
moso y valioso, capaz de ins-
pirar sentimientos de 
admiración. 

La segunda vuelta del torni-
llo es llevar esa idea a la vida 
cotidiana, por ejemplo, las ro-

Nueva mirada a los 
ferrocarriles chilenos
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EX MINISTRO DE ESTADO, ACADÉMICO Y PANELISTA DE TELEVISIÓN Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

La misión de Vidal

FOTO:AGENCIA UNO

“A veces hay que cerrar los ojos”, dijo tiempo 
atrás para explicar lo inexplicable: que la 
izquierda pidiera plata a Ponce Lerou. El 
bochorno pasó y ahora -con los ojos bien 
abiertos- el ex ministro de Lagos y Bachelet 
traza vías para la unidad política, social y 
programática de la oposición. El PPD, su 
partido, y el PS asumieron el liderazgo y 
coordinación de la ex NM, 
ofensiva previa a las 
elecciones 
municipales y 
regionales. La tarea 
parte con un 
mensaje para los 
socios: “La 
hegemonía 
neoliberal es 
de tal 
envergadura, 
que te hace 
olvidar tu 
origen, el 
porqué 
estás en 
política”. 

Lo pasa bien Francisco Vidal. 
Hace en la vida lo que más quiere: 
hablar. “Lo que me gusta es que las 
ideas que uno elabora, por convic-
ción, vayan entrando en política”, 
admite hoy cuando vive un mo-
mento mediático-político especial. 
Habla en sus clases en la U. Diego 
Portales. Habla en Estado Nacio-
nal, el domingo en la mañana en 
TVN. Habla en Bienvenidos, C13, 
una hora cada jueves. Entre los dos 
espacios, calcula, lo ven unas 600 
mil personas, unos despolitizados, 
otros politizados. Pero, además, de 
tanto en tanto aparece en otros ca-
nales que lo invitan para comentar 
distintos temas. Sabe de historia, 
de asuntos militares, de procesos 
políticos. Ha tenido varias oficinas 
en La Moneda y otros fuera de ella, 
fue 15 veces vicepresidente de la 
República, trabaja en la Fundación 
Chile 21 (de la que es fundador), y 
ahora está entre los cabezas de la 
alianza PPD-PS, que coordinará 
acciones para unidad y proyección 
opositora de aquí a las municipa-
les y regionales.  

Quiso dirigir el PPD, su partido 
por más de 30 años, pero final-

mente quedó como primer vice-
presidente “tuve la primera ma-
yoría”, agrega y explica que lo 
otro topó “en una cuestión 
práctica: para ser presidente 
tienes que tomar una decisión 
de dedicación exclusiva y ex-
cluyente. No estoy en condi-
ciones de hacerlo”. 

“Donde me pongan voy a 
hacer bien la pega”, dijo en 
una entrevista hace nueve 
años.  

Sí, el ex militante de la Ju-
ventud Nacional, el que cele-
bró el Golpe y, luego, como 
estudiante de Pedagogía en 
Historia de la U. de Chile, se 
transformó en opositor a la 
derecha, que en 1986 entró al 
PS de Arrate y un año des-
pués al PPD, no peca de mo-
destia ni tiene rasguño algu-
no en su autoestima. 

Bien dispuesto a cualquier 
pregunta, de trato amigable 
y cálido, frente a su debilidad 
no transa: 40 Kent al día, que 
va inhalando sistemática-
mente y por los que al fin de 
la entrevista salgo de la sala 
oliendo a cenicero trasno-
chado… Inevitable. Vidal 
no p-a-r-a-r de fumar, aun-
que esto le signifique ya, a 
sus 65 años, no poder ha-
cer ejercicio.  

En 2007, trabajando en 
La Moneda, confesó el vi-
cio de hasta 80 cigarros. 
En ese tiempo estuvo en-
fermo, llegó a temer un 
cáncer de colon, adelgazó 
muchos kilos, pero, final-
mente, era solo estrés. 
Terminado el primer 
mandato bacheletista, en 
que fue ministro de Inte-
rior, tenía 57 días pen-
dientes de vacaciones y 
37 días administrativos.  

Wanderino desde los 
tres años, dice, hijo de pa-
dres separados, conoció 
las apreturas -como que 

“Las direcciones políticas 
hacen cosas que los 
distancian más de la gente. 
Los sueldos, la dieta, los 
viajes…”.

“La frase más lapidaria para 
nuestro mundo fue la de 
Hernán Sommerville, con 
eso de que los empresarios 
amaban a Lagos”.

“Lo grave es creer, como 
Ñuble, que siendo región va 
a resolver sus problemas… 
Seguir creando regiones me 
parece un absurdo”. 
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leado por sus asesorías al Ejército 
en los era de Fuente-Alba, hoy in-
vestigado por eventual fraude fis-
cal y enriquecimiento ilícito (ver 
nota aparte). 

 
En rodaje 

- La semana del 11 se vieron 
señales de acercamiento en la 
oposición, como la carta “Pro-
clama por la unidad” y el dis-
curso del presidente del Sena-
do, Carlos Montes, en el acto de 
los 45 años del Golpe, de la Fun-
dación Allende. “Así como uni-
dos derrotamos la dictadura, 
solo unidos seremos capaces 
de ofrecer un futuro de pros-
peridad”, dice la carta. Pero 
¿cuál es la propuesta? ¿Unidad 
sin antes una profunda y maci-
za autocrítica?  

- La propuesta que subyace en el 
95% de lo que fue la Nueva Mayo-
ría es a partir de lo que hizo Bache-
let II, que corrió el cerco, consoli-
dar eso y avanzar. Al 5% restante 
no le gustaba la NM, y se ha ido 
desplazando en forma natural ha-
cia la derecha, como Mariana 
Aylwin (DC), Juan José Santa Cruz 
(Ciudadanos) y Sebastián Sichel 
(Ciudadanos) y otros. En conse-
cuencia, creo que la plataforma 
para las parlamentarias 2020 es 
reivindicar los avances y seguir en 
esa dirección.  

- ¿Cómo se concreta? 
- Si de mí dependiera, en mate-

ria laboral, por ejemplo, junto con 

los zapatos de colegio debían du-
rar años, y acompañó a su mamá 
a vender queques. Convertido ya 
en personaje de la política nacio-
nal, jubilado bien para la realidad 
chilena (sobre un millón de pesos) 
sigue activísimo y sin sobresalto 
económico alguno. No obstante, 
desde que fue ministro de Lagos 
viene resistiendo el clamor fami-
liar: cambiarse de casa. “Acercar-
nos a Apoquindo”, me dijeron (se-
ñora e hijas) “y yo ¡ni cagando! 
¡Para qué!”. Ayer y hoy con más ra-
zón, le importan muchos las seña-
les de austeridad.  

Sí, Vidal, el mismo que frente al 
financiamiento ilegal de la políti-
ca y los aportes transversales a los 
partidos de Julio Ponce Lerou -ex 
yerno de Pinochet-, el que admitió 
“a veces hay que estirar la mano y 
cerrar los ojos” (“La pura verdad no 
más…”) cree que la única forma de 
recomponer la relación con la gen-
te, de crear confianzas, son con-
ductas. Hasta ahora, eso sí, ase-
gura que ha perdido todas las dis-
cusiones referidas a sobriedad y 
sencillez: 

- Es muy difícil… las direcciones 
políticas hacen cosas que los dis-
tancian más de la gente. Los suel-
dos, la dieta, los viajes… Esto pasa 
piola, pero, mira, la semana que se 
votó el salario mínimo, andaban 18 
diputados de turismo. Once en Pa-
lestina, siete en Israel.  

Sí, este Vidal es el mismo que 
hace dos años fue criticado y tro-

CAMISA DE FUERZA

- ¿Cómo vio el acto de celebración del 11? Piñera no habló 
de cómplices pasivos sino de una democracia enferma. “Se 
derechizó”, fue la conclusión de muchos.  

- Piñera está atrapado entre su almohada y la fuerza polí-
tica que le da sustento. No puede hablar de nuevo de cóm-
plices pasivos. Es rehén de la UDI, partido que no siendo 
el más grande, por historia, estructura y cultura es funda-
mental. Ni puede cerrar Punta Peuco porque, además, 
Jacqueline van Ryselberghe, presidenta UDI, y Mario Des-
bordes, de RN, están preocupados por los que están ahí.  

Ahora decretó que la democracia estaba enferma… ¿quién 
le inyectó la bacteria? 

Continúa: 
- La democracia enfermó, pero, para ser ecuánime, enfer-

mó por un sector de la izquierda que no la valoraba y que 
pagó eso con miles de muertos, desparecidos y tortura-
dos. Pero Piñera no toca la otra parte de la enfermedad, Kis-
singer, el asesinato de Schneider, el intento de golpe de Esta-
do antes que Allende pisara La Moneda, la resistencia civil 
del Partido Nacional, y varias cosas más. ¡Por favor! 

- No fue prisionero de la UDI de esta forma en el primer 
mandato.  

- No. Y la lección que aprendió entonces es que no podía 
ser coherente con su conciencia aporque eso significaba un 
quiebre con su base de sustentación. La UDI y el pinoche-
tismo no le van a perdonar nunca el cierre del Penal Cordi-
llera, ni lo de cómplices pasivos. ¡Jamás! 

- Por otra parte, lo de los tiempos mejores también va sien-
do una buena complicación. Ni tal crecimiento. Lo oficial pro-
yectado para el Presupuesto 2019 es 3.7%. 

- Hemos conocido tres cifras decidoras: crecimiento inte-
ranual 3.3%; las 40 empresas de más peso en el IPSA con 
utilidad promedio de 31%, y los salarios creciendo en el 
mismo periodo un 0,1%. 

Lo explican diciendo que viene “con rezago”.  No, no es 
rezago, es algo estructural. De otra forma no se entende-
ría que el 1% más rico concentre el 30% del ingreso del 
país.  

- Tampoco van a subir los sueldos en una economía de 
servicios, con empleos de poca especialización.  

- El crecimiento en un modelo neoliberal como el chile-
no puede ser muy alto, pero eso no garantiza que se dis-
tribuya. Así de simple. Y ellos siguen en la lógica de reite-
rar ese tipo de crecimiento.  

- La inversión sube, pero hay economistas sosteniendo 
que no es el tipo de inversión que necesitamos. Un estu-
dio de gobierno indica que por cada US$1 millón de inver-
sión se crea menos de un empleo permanente. 

- Bueno, que el Scotiabank se compre el BBVA es inver-
sión. Pero es compra de activo. No genera empleo. 

Vidal hace pausa y anticipa:  
- A Larraín le puede ocurrir lo que a Rodrigo Valdés y 

Nicolás Yzaguirre. El ministro de Hacienda decía que el 
bajo crecimiento de Bachelet II (1.7%) era dos tercios res-
ponsabilidad interna (por las reformas) y un tercio respon-
sabilidad externa. Valdés y Eyzaguirre contestaban: “No, es 
dos tercios lo externo y un tercio lo interno”. Ahora que 
caminamos hacia dos tercios internos ¿el argumento del gobier-
no va a ser la guerra comercial, la baja en precio de cobre 
y alza del dólar?

DETRÁS DEL APOYO 

- En el primer mandato de Piñera, cuando las 
encuestas mostraban algo parecido a lo de ahora, 
se produjo el accidente en la Mina San José. Con el 
proceso de rescate, la popularidad se disparó sobre 
60%. ¿Cuál podría ser hoy el punto salvador? 

- La reforma previsional, en aquello que debié-
ramos haber planteado nosotros: 42% de aumen-
to al Pilar Solidario en cuatro años. Eso que le lle-
ga a la vena a un millón y medio de pensionados 
puede ser una contención al deterioro de respal-
do. Tiene un costo grande, más de US$1.000 millo-
nes, pero como Piñera es presidente y ministro de 
Hacienda…  

- Los economistas de derecha probablemente 

objeten ese gasto.  
- Piénsalo de otra forma. La derecha tiene varios 

precandidatos para suceder a Piñera. Manuel José 
Ossandón, Felipe Kast, José Antonio Kast. Además, 
hay a otros que están en campaña sin tanta visibi-
lidad: Andrés Allamand, que anda recorriendo el 
país; Alfredo Moreno, candidato de los fácticos, y 
Joaquín Lavín, entrando por los palos. La UDI va a 
tener que tragárselo, con su integración social, su 
amistad con Jadue… porque ¿qué otro nombre tie-
ne para ir a esa primaria? Ninguno. Entonces, para 
tener futuro, la UDI necesita que Piñera termine 
razonablemente bien. Y los otros candidatos tam-
bién. El sueño de ellos es gobernar 8 o 12 años. 

Continúa en pág. 6

fue vicepresidente de la 
República. Actualmente, es 
uno de los vicepresidentes 
del PPD.

veces
15

Vidal es académico en la 
Universidad Diego Portales y 
panelista en programas de 
TVN y Canal 13.

En todos  
los frentes

rechazar lo que el Gobierno quie-
re, reiterar lo de la titularidad sin-
dical. En educación y gratuidad, ir 
al séptimo decil y con toda la pre-
escolar. En salud, la cobertura real. 
¡Temazos! 

- La NM llegó muy mal a las 
elecciones. Durante sucesivos 
gobiernos perdieron cercanía 
con la gente, se arrellenaron en 
el poder. Fueron vistos como 
“lo mismo” que la derecha, esta-
ban en los directorios, votaron 
por leyes que no iban al fondo 
del tema, no pelearon con deci-
sión por objetivos…  

- Tienes toda la razón. La frase 
más lapidaria para nuestro mun-
do fue la de Hernán Sommerville, 
con eso de que los empresarios 
amaban a Lagos. Yo hubiera espe-
rado que dijera eso el presidente de 
la CUT o la Confech… Porque los 
dueños de Chile no te aman gratis. 
¡Cuántas veces he dicho a mis co-
legas ministros que entraban exta-
siado a la Enade pero no cruza-
ban la Alameda para ir a la CUT! 

Entonces al final dices “¡son lo 
mismo!”. Ese discurso lo pescó 
Beatriz Sánchez y el Frente Am-
plio. ‘Voten por nosotros porque 
somos distintos…’ Oye, si además 
toda la gallá que está en el recuer-
do de los 45 años andábamos en 
micro”. 

- Ya, pero ¿cuál será la pro-
puesta hoy? 

- Se va construyendo una nueva 
opción. Habrá un programa común 
para elecciones municipales y re-
gionales. Por otra parte, cuando re-
chazas la reforma tributaria, no es-
tás rechazando un cálculo mate-
mático sino una concepción. Y 
cuando estableces principios para 
negociar con el gobierno ¿cuáles 
son? Que exista equidad, que se 
mantenga la recaudación y lo que 
plantea la reforma de Bachelet. Eso 
lo podemos extrapolar a otros te-
mas, como el aborto por tres cau-
sales y la identidad de género. O a 
lo que viene: la reforma previsional, 
donde ya planteamos que el apor-
te adicional debe ser de 5%. 

- El rechazo al Gobierno ha 
subido superando, según la Ca-

VIDAL EN 
CARRERA 

- ¿Cómo llega un ex mili-
tar, inscrito en la Juventud 
Nacional, que celebró el Gol-
pe, a ministro de Defensa, 
de Interior y de la Secretaría 
general de Gobierno, bajo 
mandato de Lagos y Bache-
let?  

- Ingresé al PPD en mar-
zo de 1987 y antes de entrar 
al gobierno de Lagos fui jefe 
de la base C-15 Avance en 
mi barrio; presidente del PPD 
en Las Condes; presidente 
del frente de profesionales 
del PPD; coordinador de las 
comisiones técnicas del PPD; 
consejero nacional del par-
tido; miembro de la directi-
va nacional; miembro de la 
comisión política y vicepre-
sidente del PPD 1996-2000.  
Además, jefe de campaña 
del candidato Girardi por el 
distrito 23 (Las Condes, Vita-
cura y Lo Barnechea) en 1989. 
Obviamente derrotado. Des-
pués, jefe de campaña de la 
candidata María Antonieta 
Saa en 1993, distrito 17 (Ren-
ca, Conchalí y Huechuraba) 
y en 1997, jefe nacional de la 
campaña parlamentaria PPD. 
A partir del ´95 entré a Chi-
le 21 y en los años siguien-
te fui director ejecutivo de 
esta fundación. En 1999 me 
incorporé a la campaña pre-
sidencial de Ricardo Lagos, 
como jefe territorial junto a 
Jaime Estévez. Entre 1993 y 
2000 fui consejero regional 
del gobierno regional metro-
politano en representación 
del PPD. 
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UNA GRAN DEBILIDAD 

- Fue secretario de Desarrollo Regional entre 2000 y 2003. 
Con esa experiencia, ¿qué tan eficiente resulta a la larga esto 
de ir aumentando el número de regiones? 

- En la Subdere descubrí que la lucha descentralizadora se da 
en tres niveles: todas las regiones contra Santiago; todas las pro-
vincias contra la capital regional, y todas las comunas chicas con 
las comunas más grandes. Y lo grave es creer, como Ñuble, que 
siendo región va a resolver sus problemas… Seguir creando 
regiones me parece un absurdo. De aquí a un par de años vamos 
a volver a tener algo parecido a las 25 provincias. Al tener más 
regiones gana la burocracia que se crea, más intendentes, más 
seremi, pero al final puede ser una frustración tremenda, si no 
existen recursos. Hay que unir en lugar de subdividir. Estraté-

gicamente deberíamos tener cinco o seis macro regiones.  
- Fracasamos con la descentralización…  
- El principio que comparto: la solución del problema está 

más cerca mientras más cerca se esté de donde surge el pro-
blema. Si el que va a resolver el asunto lo conoce porque lo 
tiene al lado. Entonces, que la concesión se defina en la región; 
que el hospital no lo decida el Minsal en Santiago… Hasta 
antes de la elección directa que viene, lo que hemos avanza-
do y hasta por ahí no más, ha sido la descentralización de 
inversiones. Frei saltó del 21% al 42% del presupuesto regio-
nal. Hoy debe estar en el 50%. 

- Concepción lucha hoy por tener un metro, 5.5 kilómetros. 
Eric Forcael, ex director de Innova Bío Bío, afirma que no exis-

te mejor señal descentralizadora que hacerlo.  
- Me parece razonable.  
- La UDI se opone porque, según estudios, la demanda no 

justifica esa inversión.  
- Pero ¡habrá otro estudio! 
- Además enfrentamos el mal uso de los Fondos espejo. No 

son para tapar hoyos, dijo Lagos hace poco a nuestro diario 
…  

- Esos fondos fueron una buena idea, pero acabo de saber 
por la ministra de Transporte, que el 70% de ellos subsidia tari-
fa y no genera infraestructura, que es para lo que se crearon.  

- ¿Y quién fiscaliza? 
- La Contraloría, por definición.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dem de la semana, a la aproba-
ción, tal como sucedió a Bache-
let.  Y lo que era la promesa de 
“tiempos mejores” no se siente. 
Como oposición tienen una 
gran oportunidad en el papel, 
pero…   

- La condición para la cosecha es 
sembrar unidad política, social y 
programática. Entonces nos con-
centramos en lo más inmediato: 
un programa municipal y regional 
¿por qué no? 

- Cálculo electoral… necesi-
tan más.  

- Lo que quiero decir es que, a 
pesar de la brutal derrota en la 
presidencial, se abre un camino 
que, como yogur, tiene fecha de 
vencimiento. Las primarias legales 
para alcaldes y gobernadores re-
gionales serán en junio de 2020. 
Para llegar a ella tienes que hacer 
primero la de los partidos y, en mi 
opinión, ésa no puede pasar del 
último domingo de octubre 2019. 
Tenemos por delante poco más de 
un año para trabajar en eso.  

 
Olvidar tu origen 

- Algunos creen más proba-
ble que primero se organice el 
Frente Amplio que la ex NM.  

- Ojalá se ordene el FA porque 
son nuestros socios estratégicos. 
Representan el 16.5% de los votos, 
eso les permitió tener 20 diputados 
y un senador. Nosotros, el PS, PPD 
y PC somos el 20%. Con ese porcen-
taje puedes dar un testimonio es-
pectacular, pero no ganas. La DC, 
tiene casi 10%. La Fuerza Regiona-
lista Verde, menos de 2%; el PRO, 
3.9%. Si sumas es una fuerza gran-
de. Sin embargo, para hacerla con-
verger necesitas un piso mínimo de 
acuerdo programático. Para lograr-
lo me parece interesante empezar 
por lo inmediato: un programa co-
mún municipal y uno común regio-
nal. Necesitamos el voto desde 
Chahín a Mayol. Así de simple. 

Añade: 
- ¿Confía en la madurez del 

Frente como para ser alternati-
va seria de gobierno de aquí a 
cuatro años, como cree Boric? 

- Nooo. El peso de la izquierda 
más tradicional es fuerte en Chile. 
Y veo con preocupación lo del 
Frente porque para mí es funda-
mental que tengamos una izquier-
da fuerte; ayuda a seguir corrien-
do el cerco. Por ejemplo, soy mino-
ría en la elite PPD en la idea de 
aplicar un impuesto al patrimo-
nio, pero el FA lo tiene clarito.  

- Ellos son 13, entre partidos 
y agrupaciones; en 1988 fue-
ron 17 los que formaron la Con-
certación. 

Viene de pág. 4
POLÉMICA ASESORÍA 

“Cuando uno está tan expuesto como yo, te dan por todos lados”, dice 
con un dejo de resignación Francisco Vidal. Y, claro, en 2008 fue lo de 
la interpelación de la Cámara de Diputados por el desvío de platas de 
Chile Deportes a campañas políticas. Por la misma época, desde RN lo 
acusaron de falsear un título profesional y, también, por la contrata-
ción de su hermano Gonzalo Salinas, sin estudios universitarios, en el 
INP. Después vino el cuestionamiento por sus asesorías al Ejército. En 
2009, como ministro de Defensa de Bachelet, mencionó a Fuente-Alba 
(hoy investigado por fraude fiscal y enriquecimiento ilícito) para reem-
plazar a Óscar Izurieta. En 2016, destapado el Caso Milicogate, versio-
nes de prensa daban cuenta de una gran molestia de La Moneda por-
que, argumentaban, Vidal intentaba desmarcarse, diciendo que el nom-
bre era solo uno de los propuesto, asunto que dejaba a Bachelet como 
única responsable de la elección.  

Vidal:  

- Yo enfrento las cosas como son. Ravinet y Lagos hicieron un decre-
to creando un consejo académico sobre estudios e investigaciones mili-
tares (enero 2006 o diciembre 2005). Tendrá diez integrantes. Izurieta 
nombró diez generales (r). Su sucesor, Fuente- Alba, cambió y dijo quie-
ro cuatro civiles y seis generales (r). Por un lado, estuvo Chadwick y un 
ex diputado UDI. Por el otro, Jorge Navarrete y yo. El trabajo requería una 
sesión cada semana y el Ejército decidió que eso valía $2 millones. Des-
pués se bajó a una reunión quincenal y se pagaba $1.100 millones…   

Estar en el consejo me provocó hartos problemas con el mundo al 
que pertenezco. Pero yo decía: “¿Qué es mejor? ¿Qué el Ejército escu-
che solo a la derecha o también mi opinión?”.  

Finalmente, hace tres meses, cuando asumió la primera vicepresi-
dencia del PPD, renunció. “Me parecían incompatibles las dos cosas”. 

Según cuentas no oficiales, hasta 2015 había recibido honorarios 
superiores a $100 millones.

FOTO:AGENCIA UNO

- Sí, pero en estricto rigor, en el 
FA hay solo dos partidos (Revolu-
ción Democrática y Humanistas); 
ningún otro grupo cumple con los 
requisitos para serlo.  

- Ha declarado soñar con una 
gran social democracia, pero el 
mundo va al revés. Suecia es el 
último testimonio. 

- En Europa se junta la inmigra-
ción, la xenofobia, pero el fracaso 
fue el de la Tercera vía. Blair, 

Schroeder, Zapatero… porque eres 
o no eres. La social democracia sue-
ca abandonó a la clase trabajadora.  

- Como la Concertación y NM. 
- Sí, porque la hegemonía neo-

liberal es de tal envergadura, que 
te hace olvidar tu origen: el por 
qué estás en política. Heraldo Mu-
ñoz contaba hace poco que fue in-
vitado por la Conapyme. Ahí le 
decían que el ministro Felipe La-
rraín los llamó ocho veces en un 

mes por el tema de la reforma tri-
butaria. Y que, en cambio, por dos 
años pidieron audiencia a Rodri-
go Valdés, que no se las dio, y a 
Eyzaguirre, que los recibió una 
vez. Yo le preguntaría a mi amigo 
(Eyzaguirre) cuántas veces recibió 
a la Sofofa.

“AL TENER MÁS regiones gana 
la burocracia”, dijo Vidal , quien 
estuvo a la cabeza de la Subdere 
entre 2000 y 2003. 
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Abril de 2013: Bolivia 
presenta un requerimiento 
ante la Corte Internacional 
de Justicia para comenzar 
un proceso contra Chile.

Septiembre de 2015: Los 
jueces rechazan la objeción 
de competencia presentada 
por Chile, pero acotan el 
ámbito de la controversia.

Marzo de 2018: Chile y 
Bolivia ofrecen sus 
argumentos en los alegatos 
orales, última etapa previa  
a la lectura final del fallo.

El fallo de la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ) que esperan con ansias 
Chile y Bolivia es inapelable, y nues-
tro país ya ha dado muestras anterio-
res de aceptación total pese a la insa-
tisfacción, como sucedió con Perú en 
2014 en el caso de la delimitación ma-
rítima. Por eso es que lo que suceda el 
primero de octubre en los salones del 
Palacio de la Paz de La Haya, Países 
Bajos, toma carácter definitorio. 

Cierto de aquello, la última sema-
na el equipo nacional liderado por el 
canciller Roberto Ampuero, ha reite-
rado con fuerza que la demanda al-
tiplánica no versa sobre una even-
tual cesión de territorio. Efectiva-
mente, ni mar ni tierra chilena se 
encuentran sujetas al designio de los 
jueces, más sí una solicitud que en el 
papel parece inocua: sentarse a nego-
ciar, Chile y Bolivia, una salida sobe-
rana al mar. 

Para fallar lo anterior, la CIJ deberá 
darle la razón al país vecino y apoyar 
la tesis de que La Moneda se obligó 
con anterioridad a negociar un acce-
so al Pacífico y que dicho deber se 
mantiene tan vigente como irresolu-
to. Y no solo eso. Los abogados bolivia-
nos afirman expresamente que Chile 
tiene que cumplir su supuesto manda-
to de buena fe, formalmente y dentro 
de un tiempo razonable. 

Esta serie de elementos que cons-
tituyen la demanda boliviana —rotu-
lada en La Haya como “Obligación 
de negociar un acceso al Océano Pa-
cífico”— le han aportado compleji-
dad a su comprensión y eventual 
aceptación. Así lo creen actores polí-
ticos y expertos en Derecho Interna-
cional, que en estos días, del lado chi-
leno, han matizado el análisis que 
apuntan a lo que sería una resolu-
ción más favorable que perjudicial. 

Mismo razonamiento ha aplicado 
el ministro Ampuero, quien aseguró 
que Evo Morales está “preparando el 
terreno para un fallo que no le dará lo 
que le prometió a su pueblo para ir a 
La Haya: territorio soberano chile-
no”. El titular de Exteriores ha endu-
recido el tono los últimos días, al pun-
to que también le recordó al manda-
tario su condición de aspirante, 
nuevamente, a la primera magistra-
tura (“A Evo Morales lo veo como un 
candidato en campaña”). 

La demanda boliviana y la figura de 
Evo Morales son indisolubles; la aspi-
ración marítima también. El otrora lí-
der cocalero pasará a la historia como 
el Presidente que estampó la añosa 
pretensión en la carta constitucio-
nal de Bolivia (2009), cuestión que 
obligará a cualquier mandatario fu-
turo a bregar por una salida oceáni-
ca a despensas de Chile. En lo inme-
diato, sin embargo, Morales espera 
que sea él quien siga encabezando la 
presión internacional. 

Este próximo año el país vecino vi-
virá elecciones generales y Evo es el 
único candidato ratificado, en tanto 
la oposición se mantiene dividida y su 
principal carta, el ex Presidente y vo-
cero marítimo Carlos Mesa, se man-
tiene dubitativo. Así las cosas, todo 
apunta a un cuarto mandato conse-
cutivo, y La Haya, o mejor dicho Chi-
le, volverá a ser factor en los comicios. 
El ex canciller Heraldo Muñoz lo re-
frenda: “Tratar de ofender a Chile y 
crear una animadversión hacia nues-
tro país, tiene una lógica de política 

La posibilidad de un escenario intermedio, que no le dé la razón a Bolivia pero 
invite a Chile a sentarse a conversar, toma fuerza. Ello a la par de los cálculos 
electorales del candidato Evo Morales, que va por una nueva reelección.

peto al Tratado de 1904 que estable-
ció las fronteras de forma perpetua, 
de modo que para Chile el que la cor-
te diga siéntense a conversar no re-
presenta ningún desafío, porque ya lo 
hemos hecho en el pasado”. 

Ambos personeros ven probable 
que los jueces de La Haya inviten al 
diálogo en su lectura final, pero sin 
circunscribir su resultado a predesti-
nación alguna, lo que sería leído 
como un escenario intermedio y una 
victoria en disputa. María Teresa In-
fante, embajadora de Chile en Países 
Bajos y coagente para el presente 
caso, evita caer en vaticinios y pide re-
cordar el fallo de las excepciones pre-
liminares, que si bien rechazó la ob-
jeción chilena, acotó el ámbito de la 
controversia. 

“Lo que ha dicho (la corte) es que 
debe examinar si existe o no una 
obligación de negociar como una 
cuestión de fondo y sin resultado 
predeterminado. No ha dicho que 
respalda la demanda de Bolivia en 
cuanto a que existe una obligación 
de negociar, menos aún sobre cuál es 
el contenido de esa obligación”, co-
menta Infante, volviendo a la certe-
za jurídica a la que Chile se ampara 
por estos días.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Tratar de ofender y generar 
animadversión tiene una lógica 
de política doméstica de alguien 
que quiere reelegirse”.

Heraldo Muñoz, ex ministro de Relaciones 
Exteriores.

“Chile ha sostenido que esta 
demanda en ningún caso puede 
entenderse como la apertura de 
un camino a ceder territorio”.

María Teresa Infante, embajadora y coagente 
del equipo jurídico chileno.

“(Evo) va a tratar de mostrar que 
ganó tomando frases de un fallo 
que probablemente va a llamar a 
que los países dialoguen”.

José Miguel Insulsa, ex agente de Chile para la 
demanda boliviana.

Lo que se juegan Chile y 
Bolivia en La Haya

FALLO QUE SE CONOCERÁ EL PRIMERO DE OCTUBRE ES INAPELABLE

doméstica de alguien que quiere re-
elegirse”. 

Pese a lo anterior, consultado por 
Diario Concepción, el hoy timonel 
del PPD remarca que no es la CIJ la 
que presta atención a lo que sucede 
en La Paz, sino más bien opera el cau-
ce contrario. Visión que comparte el 
senador del PS José Miguel Insulza, 
quien sostiene que Evo Morales “se 
dedica a la política interna a través de 
la política internacional y, como está 

en campaña, no va a admitir jamás 
que este fallo lo perdió”. 

En cuanto a posibilidades, el ex se-
cretario general de la OEA se muestra 
optimista, destacando que está con-
vencido de que “no vamos a perder”.  

“Morales lo que le pidió a la corte 
es que declare que Chile está obliga-
do a negociar una salida soberana al 
mar para Bolivia, que ha incumplido 
esa promesa y que debe cumplirla 
ahora a la brevedad posible. Enton-

ces, eso, la corte no se lo va a dar”, co-
menta Insulza. 

Heraldo Muñoz, por su parte, sub-
raya que “Evo Morales ha generado 
expectativas muy altas respecto al 
resultado y probablemente va a tener 
que explicar que, en el mejor de los ca-
sos (para Bolivia), lo que la corte va 
a decir es sí, siéntense a negociar. Y 
Chile siempre ha estado dispuesto a 
conversar, incluso a negociar, siem-
pre y cuando sea en el marco del res-
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JACQUELINE VAN RYSSELBERGHE, SENADORA DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN BÍO BÍO COSTA: 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El 2 de diciembre, la UDI re-
novará su directiva, y la se-
nadora del Bío Bío, Jacqueli-
ne van Rysselberghe, compe-
tirá por su segundo período, 
con su mente puesta en cua-
tro objetivos: la elección mu-
nicipal, apoyo al Presidente 
Piñera, convertir al partido 
en el más grande de Chile y lo-
grar que el próximo candida-
to presidencial del sector de 
las filas gremialistas. 

De hecho, se defendió de 
quienes la han criticado por su 
supuesta falta de lealtad al go-
bierno: “La UDI ha sido extre-
madamente leal, pero lealtad 
no significa condescendencia y 
creo que es un flaco favor ser 
condescendiente. Los partidos 
de gobierno y el Gobierno son 
caminos paralelos que van en 
la misma dirección, pero no 
son el mismo camino. Eso es 
importante, porque le da di-
versidad a nuestro sector”. 

De este y otros temas habló 
la senadora con Diario Con-
cepción, y aunque se acordó 
conversar solo de la interna, 
en medio del diálogo salie-
ron temáticas ligadas a los 
derechos humanos y al caso 
Penta. Van Rysselberghe, ade-
más, dijo una persona dife-
rente a la que dos años antes 
postuló por primera vez al 
cargo de presidenta nacional 
del partido.  

“Tengo un conocimiento 
de la UDI mucho más profun-
do. Nos tocó asumir en un 
partido donde la discusión 
era la renovación, una pugna 
entre los viejos y los jóvenes, 
un partido, en ese sentido, 
bastante fraccionado. Había 
una pugna entre los más con-
servadores y los más liberales. 
Y mucha gente se estaba yen-
do al movimiento de José An-
tonio Kast. En ese escenario, 
nos tocó como primer desa-
fío el refichaje del partido. 
Asumimos en enero, y no re-
cuerdo bien, pero habían cer-
ca de 4 mil militantes inscri-
tos y teníamos que llegar a 
los 19 mil. Muchos pensaron, 
por lo que nos había pasado, 
con los escándalos, que iba a 
ser muy difícil seducir gente 
para que se inscriba en la UDI. 
Pero no solo cumplimos con 
la meta, sino que la sobrepa-
samos. Tenemos más de 40 
mil militantes”. 

- Usted dice que el partido 
estaba fraccionado entre 
conservadores y liberales. 

“La historia uno la ve, dependiendo  
del lugar en que le tocó vivirla”
En medio de su campaña de repostulación a la presidencia nacional de la UDI, la senadora habló 
de sus planes para el partido y aseguró que el partido puede convivir con “pinochetistas” y 
defensores de los derechos humanos. En lo personal, dijo, “tengo una visión histórica”.

FOTOS.ISIDORO VALENZUELA M.

“LEALTAD no significa 
condescendencia”, dijo la 
senadora a propósito de 
las críticas en su contra 
por la supuesta falta de 
lealtad con el Gobierno.

FRASE

“Muchos pensaron, por lo 
que nos había pasado, con 
los escándalos, que iba a 
ser muy difícil seducir 
gente para que se inscriba 
en la UDI”. 

Eso se mantiene hasta el día 
de hoy. 

- Creo que no. La UDI es un 
partido donde la mayoría está 
a favor de la vida. Eso está en 
nuestra declaración de princi-
pios. Pero se dan espacios para 
que personas piensen distinto. 
De hecho, la UDI es un parti-
do donde confluyen personas 
que vienen de otros partidos 
políticos, incluso de izquierda, 
porque el énfasis está en lo so-
cial. La UDI surgió para po-
der enfrentar la extrema po-
breza y la vulneración de las 
personas que no tenían sus 
necesidades básicas satisfe-
chas. Hoy nuestro desafío, 
dado que el mundo cambió, es 
adecuarnos al cambio y pe-
lear por los derechos ciuda-
danos, y ponerla al lado de la 
gran mayoría de los ciudada-
nos, que son de clase media.   

- Pero sí hay diferencias 
en la UDI cuando se habla 
de la dictadura militar. 
Hay quienes apoyan a Pi-
nochet y quienes lo cues-
tionan. Ahí hay una dife-
rencia profunda. 

- Sí, pero ese tema enrique-
ce a la UDI, porque tenemos la 
capacidad para convivir con 
personas que trabajaron en el 
gobierno militar, como alcal-
des, incluso en comunas de 
nuestra región, otros que na-
cieron en la década del ‘90, y 
otros que vienen de mundo 
de izquierda, y que tienen una 
visión distinta de lo que fue el 
gobierno militar. Pero eso no 
hace que uno deba descono-
cer su historia. La UDI es un 
partido que nació en esa épo-
ca y es capaz de ver las luces y 

“En el caso del 
financiamiento irregular 
de la política, hubo un 
trato extremadamente 
duro para nosotros”. 

“Para que tengamos un 
segundo gobierno, a éste 
le tiene que ir bien. En eso 
los partidos, tienen que 
ser leales”.
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¿Es tema cerrado? 
- Yo diría que está bastante 

resuelto. Quedan algunas co-
sas pendientes, pero lo que 
queda claro es que en el caso 
del financiamiento irregular 
de la política, que era transver-
sal, hubo un trato extremada-
mente duro para nosotros y 
blando para la izquierda. Al 
ex ministro (Rodrigo) Peñaili-
llo, que está súper comproba-
do que generó financiamien-
to irregular para la campaña 
de (Michelle) Bachelet, ni si-
quiera lo formalizaron. 

- Marco Enríquez-Omina-
mi no creo que pueda decir 

lo mismo. 
- Sí, pero él no es parte de la 

Nueva Mayoría. 
- ¿Entonces, se refiere 

solo a ese sector? 
- Sí. 
- ¿Cree que  con ese sector 

el Ministerio Público fue 
blando? 

- No tengo dudas. Hubo un 
sesgo gigante en el trato que 
tuvo la Fiscalía, Impuestos In-
ternos y todo el aparato de 
gobierno.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sombras de la época, no solo 
las luces o las sombras. Es ca-
paz de condenar las violacio-
nes a los derechos humanos y 
con fuerza, pero también cre-
emos que fue un gobierno que 
le cambió el eje de desarrollo 
al país. 

- Como candidata del 
partido conversa con am-
bos mundos, ¿cómo lo 
hace? 

- De la misma forma que 
converso con mi marido que 
votó por el NO (risas). Sí, el 
papá de mi marido trabajó en 
el gobierno de (Salvador) 
Allende. Creo que la historia 
uno la ve, dependiendo del lu-
gar en que le tocó vivirla. Des-
de esa perspectiva, la UDI tie-
ne que ser capaz de acoger a 
todos y no puede haber una 
pugna en los pinochetistas y 
no pinochetistas, entre la ge-
neración millenialls y los que 
no. Hay que lograr captar a 
todos, porque nuestra esen-
cia está enfocada en lo social. 

- ¿Y usted como se decla-
ra? ¿Pinochetista? ¿O no? 

- Lo que pasa es que mi fa-
milia es muy pinochetista, mi 
papá, mi mamá... Yo la ver-
dad... Creo que Pinochet fue 
un presidente que hizo cosas 
muy buenas, pero también 
en cuyo gobierno hubo co-
sas muy malas. Tengo una vi-
sión histórica... Pero sí respe-
to mucho a las personas que 
son pinochetistas, como 
también respeto a las que tie-
nen una visión crítica del go-
bierno militar. 

- Cuando habla de casos 
que complicaron a la UDI, 
supongo se refiere a Penta. 

QUE EL PRÓXIMO candidato presidencial del sector sea UDI, es uno de sus desafíos. “ESTAMOS trabajando para que voten cerca de 10 mil personas”, dijo la senadora.

CREDITO FOTO

LA SENADORA dijo que trabaja para que la UDI sea el partido 
más grande de Chile, el que congregue a más militantes.

Municipales y apoyo al Gobierno

Sobre sus desafíos como timonel de la 
UDI, comentó: “Tenemos que prepararnos 
para la elección municipal. En la UDI tene-
mos que mantener y aumentar el número 
de alcaldes, y ojalá de concejales. Una bue-
na elección municipal para el sector es la 
antesala de la próxima parlamentaria y muni-
cipal. Lo segundo, hay que apoyar al Gobier-
no. Para que tengamos un segundo gobier-
no, a éste le tiene que ir bien. En eso los 
partidos, tienen que ser leales. Ser parte 
del Gobierno tienen ciertos beneficios para 
los partidos, te permite tener una relación 
más fluida con el Ejecutivo, pero también 
tiene costos, porque hay que asumir o apo-
yar cuando se cometen errores. Pero es 

imprescindible para que le vaya bien a este 
Gobierno. El tercer desafío es que la UDI 
siga creciendo. Queremos que la UDI, no 
solo sea el partido con más militantes del sec-
tor, sino el más grande de Chile, más gran-
de que el Partido Comunista (PC) que es el 
partido con más militantes. El último desa-
fío es que el próximo candidato presidencial 
sea de la UDI”. 

- Muchas personas dicen que va para allá. 
- No. Ser presidente de la UDI no es com-

patible con ser candidato presidencial. Ser 
presidenta de la UDI, significa ser muchas 
veces políticamente incorrecta, por eso siem-
pre los presidentes de la UDI tiene una alta 
evaluación negativa.

Los apoyos en la Región del Bío Bío

El diputado de la Región de O’Higgins, Javier 
Macaya, será su contrincante en la interna 
gremialista y, en el Bío Bío, existe un grupo de 
destacados militantes que ya han explicitado 
su apoyo al parlamentario, entre ellos, el dipu-
tado Iván Norambuena, y los consejeros regio-
nales (cores), Flor Weisse y Luis Santibáñez. 

“La política, para quienes hemos dejado 
de lado nuestra profesión y nos hemos dedi-
cado en cuerpo y alma a esto, es una profe-
sión. Es como un trabajo cualquiera. Y en 
los trabajos uno cuenta con gente que es 
más amiga y otras que es menos amiga. 
Acá... Esto es pega (sonríe). Por tanto, uno 
tiene que trabajar, y el trabajo tiene que 

estar orientado a metas”, manifestó. 
- Sí, pero se lo preguntaba desde el pun-

to de la adhesión que pudiera tener en Bío 
Bío. Estamos hablando de personas, que 
también son políticos, y tienen adherentes 
y/o electores.  

- A mí, la vez pasada, me fue bien en esta 
Región. Saqué un poco más del 70% de los 
votos. Yo espero, en esta oportunidad, sacar 
lo mismo o un poquito más. 

- A nivel regional. ¿Presentará una lista? 
- No lo hemos visto, pero me encantaría 

que fuera una lista de consenso, sería sano, 
pero si hay más de una persona interesada, 
también lo encuentro legítimo.
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“El Papa le pidió a Chomali 
hacer su pega y creo que él  
es inteligente y sabe que  
debe terminar su pega en 
Concepción”.

Marcial Sánchez, doctor en Historia y experto 
en temas de Iglesia. 
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“Cambia, todo cambia”, dice la 
canción de la intérprete trasandina 
Mercedes Sosa, frase que refleja los 
turbulentos días que está viviendo la 
iglesia católica local. Todo partió el 
jueves 14 de septiembre, cuando la 
Fiscalía de O’Higgins realizó allana-
mientos a los obispados de Valpa-
raíso, Chillán, Concepción y Osorno 
en la búsqueda de antecedentes en la 
investigación por encubrimiento de 
delitos sexuales. 

Luego siguió la reunión del arzo-
bispo de Concepción, Fernando 
Chomali, con el Papa Francisco, y 
por último,  la salida de los obispos 
de Chillán y San Felipe, ambos men-
cionados e investigados por presun-
tos encubrimiento en casos de abu-
sos sexuales. 

 
Reunión solicitada 

Hace tres meses que Chomali pidió 
una reunión al Papa Francisco para 
analizar las epístolas enviadas por el 
Pontífice al clero local con duras crí-
ticas al actuar que han tenido en los 
casos de abusos. 

Reunión que ocurre en días claves 
para la iglesia, puesto que durante 
esta semana comenzó a finalizar el 
periodo de vacaciones en el hemisfe-
rio norte, y se comienzan a retomar 
las actividades habituales. 

Quizás por eso, Chomali se reunió 
el viernes con el Papa, a quien le 

se ensimismó y no fue capaz de mi-
rar en el otro”, comentó Sánchez.  

 
La caída del líder 

Sólo una actividad tiene en su 
agenda el cardenal de Santiago, Ri-
cardo Ezzati. Se trata de la audiencia 
que pidió su defensa para el sobresei-
miento en la investigación por encu-
brimiento en su contra, que se sigue 
en Rancagua. 

Es sabido que la agenda de Ezzati 
no presentaba más actividades des-
pués del 18 de septiembre, tras el que 
sería su último Te Deum, cosa que fi-
nalmente no fue así. La presión me-
diática y el cerco que realizó la Fisca-
lía lo llevaron a no asistir al acto. 

Ezzati renunció el 30 de diciembre 
de 2016 a su cargo, puesto que en 
enero cumpliría la edad límite para 
mantenerse en él. En un momento la 
dimisión fue rechazada por el Papa 
Francisco. En mayo, Ezzati volvió a 
dar un paso al costado. Esta vez el 
Pontífice habría aceptado, aunque 
no se sabe cuándo se cursaría. 

De acuerdo al profesor Sánchez, 
Ezzati se mantiene porque no se 
ha encontrado a la persona idónea 
para sucederlo. “Es una plaza muy 
delicada, y el Papa no puede equi-
vocarse, no puede cometer ningún 
error. Son 214 parroquias, un lugar 
muy grande”.

FOTO:AGENCIA UNO

VISITAS AL PONTÍFICE, ACTOS JUDICIALES Y NUEVOS NOMBRAMIENTOS

La semana en que Roma le dio un  
golpe de timón a la Iglesia chilena
La renuncia presentada en mayo por los obispos nacionales aún genera efectos y el viernes pasado 
fue prueba de ello. Mientras en San Felipe y Chillán asumían administradores apostólicos, en el 
Vaticano, Fernando Chomali era recibido y ratificado en su cargo por el mismo Papa Francisco.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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reiteró la renuncia a su cargo, la que 
fue negada y con una petición ex-
presa del Pontífice. “El Santo Padre 
me animó a continuar con el deci-
dido impulso que la Arquidiócesis 
le ha dado al trabajo con los más 
postergados de la sociedad”, co-
mentó el arzobispo penquista. 

Para el doctor en Historia y exper-
to en Historia de la Iglesia, Marcial 
Sánchez, este viaje a Roma es algo ha-
bitual, más aún, considerando que 
Chomali es uno de los pocos docto-
res en Bioética en el mundo. “Estas re-
uniones pueden llevarlo a ser carde-
nal, como no pueden llevarlo a ser. El 
Papa le pidió hacer su pega y creo que 
él es inteligente y sabe que debe ter-
minar su pega en Concepción”, dijo. 

Entre esas labores, Sánchez, con-
sideró que Chomali “debe abrir el Ar-
zobispado a la comunidad, y entien-
do cuando dice que no le interesa 
estar en Santiago, porque va a ser 
una labor muy compleja”. 

 
No fue sorpresa 

En Chillán ni fue sorpresa que el 
Papa aceptase la salida de Carlos 
Pellegrín. Al interior del clero local, 
se vislumbraba. El sacerdote Fer-
nando Osorio comentó que estaba 
dentro de las posibilidades. “Se sabe 
que hay denuncias, pero como se 
mantiene todavía el secreto, se está 
esperando que se abra la carpeta y 
se sepa qué pasa”, dijo. 

Sin embargo, hubo fieles que se 

mostraron sorprendidos. Uno de 
ellos fue Leonel Contreras: “Lamen-
tablemente, suceden cosas que no-
sotros no las esperábamos, pero la 
iglesia no es del Papa ni de los sacer-
dotes, la iglesia es de todos los cató-
licos y nosotros tenemos que luchar 
por ella”. 

Similar opinión tiene  Pilar Gonzá-
lez: “Nosotros acatamos la decisión 
del Papa.  Apoyaremos al administra-
dor y aquí estaremos para lo que ne-
cesite. Ha sido doloroso, especial-
mente para nuestro obispo”. 

Pellegrin no salió en buenos térmi-
nos del obispado ñublesino. Lo hizo 
advirtiendo a denunciantes y me-
dios de comunicación que prepara 
acciones legales contra quienes ha-
yan proferido y divulgado hechos 
que, según él, no son reales. 

Para el académico Marcial Sán-
chez “si bien está en su derecho, no es 
bueno hacerlo. Debió haber salido 
con la frente en alto y aquí hay ele-
mentos que buscan minimizar su sa-
lida y eso es innecesario”. 

La salida de Pellegrin trae consigo 
la caída de uno de los bastiones más 
conservadores al interior de la Igle-
sia Católica. “Es uno de los duros el 
que es sacado, sus posturas eran muy 
distintas a las de monseñor Goic, por 
ejemplo. Pellegrin es un obispo muy 
empoderado. Al llegar a Chillán se co-
mienza a alejar de la feligresía y no es-
taba haciendo el trabajo pastoral que 
correspondía. Él, como dijo el Papa, 

“Es triste el escenario para 
Pellegrin, debió haber salido 
con la frente en alto y aquí  
hay elementos que buscan 
minimizar su salida”.

“Santiago es una plaza muy 
delicada, y el Papa no puede 
equivocarse, no puede  
cometer ningún error”.
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Aumentar los niveles de ilumi-
nación peatonal de la comuna, 
reduciendo las posibilidades para 
la comisión de delitos y aumenta-
do la percepción de seguridad y la 
apropiación comunitaria del es-
pacio público, es el objetivo del 
programa denominado Puertos 
de Luz en Talcahuano.  

Éste contempla proyectos de 
reposición e instalación de lumi-
narias. con iluminación tipo LED, 
financiados en conjunto con la 
Subsecretaria de prevención del 
delito, que  tienen como fin la dis-
minución de la percepción de te-
mor y la victimización en las per-
sonas mediante la mejora en el 
diseño del espacio urbano y sus 
características ambientales.  

El alcalde Henry Campos, quien 
además es Presidente de la Co-
misión de Seguridad Ciudadana 
de la Asociación Chilena de Mu-
nicipalidades, explicó que la ini-
ciativa contempla un conjunto de 
acciones y medidas que tienen 
como objetivo disminuir la proba-
bilidad de ocurrencia de delitos de 
oportunidad, e incrementar la 
sensación de seguridad mediante 
la modificación del entorno ur-
bano y la recuperación de espa-
cios públicos abandonados. 

“De esta manera se busca trans-
formar los espacios conflictivos 
en vías seguras y puntos de en-
cuentro ciudadano. Esto permite 
que los vecinos estén tranquilos, 
porque se impide que los delin-
cuentes se tomen los espacios pú-
blicos por carecer de ilumina-
ción”, dijo el jefe comunal, ya que 
uno de los ejes de su gestión es la 
seguridad ciudadana.   

Así, ya se han implementado 
tres Puertos de Luz en la comuna. 
El primero cuenta con 41 puntos 
de luz ya instalados en nueve sec-
tores de la comuna, por un mon-
to de $36.000.000. 

Luego vino el Puerto de Luz II, 
con un total de 44 puntos de luz ya 
instalados en siete sectores de la 
comuna, por un monto de 
$77.500.000. 

Y el último, Puerto de Luz III, 
que tiene un total de 76 puntos de 
luz, proyecto que se encuentra en 
proceso de licitación, por un mon-
to de $ 76.000.000. 

Actualmente, se encuentra en 
diseño el Puerto de Luz IV. Los 

diferentes macrosectores de la 
comuna. 

Es decir, ya se han  desarrollado 
tres proyectos para la reposición 
e instalación de luminarias, con 
una inversión de $189.500.000 con 
un total de 161 puntos de luz, de 
los cuales 85 ya se encuentran ins-
talados. 

“De esta manera, se da continui-
dad a la política local de preven-
ción, valorizando  la convivencia 
en los espacios públicos y la recu-
peración de estos a través de sus 
diferentes iniciativas; Recambio 
de luminarias, plazas seguras y 
plaza de bolsillo, los cuales son 
proyectos innovadores que am-
plían la visión de seguridad, con 
énfasis en la prevención”, dijo el 
jefe comunal. 

Algunos sectores que ya tienen 
nuevas luminarias son el Cerro 
David Fuentes; Valle San Eugenio; 
Caleta Tumbes; Área verde sec-
tor Libertad; Área verde sector 
Alianza 1; Villa Oceanía y Sector 
Los Cerros.  

Norma Carriel, presidenta de la 
junta de Vecinos valle San Euge-
nio, sector que ya cuenta con su 
punto de luz, dijo que “el proyec-
to Puerto de Luz era un anhelo 
para todos los vecinos, al tratar-
se de un área verde iluminada, 
ya que había problemas de delin-
cuencia en el sector y esto nos 
permite que el regreso a nues-
tros hogares sea más seguro. Ade-
más, agradecer a las personas 
que hicieron posible este proyec-
to, especialmente al alcalde de 
Talcahuano Henry Campos”.  

La dirigenta agregó que el pro-
yecto mejoró considerablemente 
la calidad de vida de los vecinos, 
ya que “además de mejorar la ilu-
minación del área verde, se ve más 
bonito y los delincuentes no se 
pueden esconder en los matorra-
les o vehículos estacionados en el 
sector”.  
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Carolina Abello Ross  
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

de pesos es lo que se ha 
invertido hasta el momento 
en los tres puertos de luz de 
la comuna. 

millones 
189

el cuarto Puerto de Luz,  
que incluirá los lugares 
vulnerables presentados en 
los Diálogos Ciudadanos. 

Ahora está en 
diseño 

PROYECTO PARA MEJORAR LA ILUMINACIÓN DE LA COMUNA 

Talcahuano aspira a convertirse 
en un “Puerto de Luz”
El objetivo es recuperar estas áreas verdes para la comunidad y lograr que los 
vecinos tengan un regreso seguro a sus casas.

La dirección de Obras Portuarias del MOP 
confirmó que renovará el borde costero de 
Talcahuano y Lota. En la primera comuna me-
jorará el borde costero Plaza María Isabel - 
Morro Talcahuano, y el uso de terreno para eje-
cución de obras de mejoramiento del borde 

costero El Morro de Lota 
El director regional de Obras Portuarias, 

Erick Vergara, afirmó que están impulsando 
proyectos que permitan mejorar la cara de 
las ciudades, potenciar el turismo e incremen-
tar la calidad de vida de las personas.  

Renovarán el borde costero de Lota y Talcahuano

FOTO:MOP BIOBÍO

puntos a cubrir en esta iniciati-
va serán los puntos vulnerables 
de iluminación que se presenta-
ron en los Diálogos ciudadanos 
de seguridad del año 2018 y las 
reuniones con organizaciones 
territoriales y funcionales de los 
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 Los 8.8 grados en la escala 
de Richter que azotaron la Re-
gión en 2010, provocaron la 
muerte de 138 personas, y múl-
tiples daños materiales, entre 
los que destacaron la falla de 
una cepa del Puente Llacolén, 
problemas  estructurales en el 
Juan Pablo Segundo y el colap-
so total de llamado puente Vie-
jo, llevaron a que las autorida-
des de la época anunciaran la 
construcción de un nuevo via-
ducto que asegurara la conec-
tividad local. 

A pocos días del mega sismo, 
el miércoles 11 de marzo de 
2010, el ex ministro de Obras 
Públicas, Sergio Bitar, visitó la 
zona para inaugurar el puente 
mecano, que estaba en funcio-
namiento desde el 4 de marzo 
para conectar  San Pedro de la 
Paz y Concepción, momento 
en el que adelantó que cons-
truirían un nuevo viaducto, lla-
mado Chacabuco, que impli-
caría una inversión aproxima-
da de $40 mil millones. 

Luego que la administración 
Bachelet entregó el mando a la 
de Piñera, el 17 de abril el nue-
vo ministro de Obras Públicas, 
Hernán de Solminihac, desta-
có la construcción del puente 
de 1.400 metros de largo, que 
tendría cuatro pistas y sopor-
tará hasta 45 toneladas.  

Eso sí, advirtió que primero 
se construirían los pilotes y so-
bre ellos se instalaría un puen-
te mecano, donado por el mi-
nisterio de Defensa, para faci-
litar una conexión más rápida. 
Se proyectó que la estructura, 
que implicaría una inversión 
de $60 mil millones, estaría lis-
ta en marzo de 2012. 

Sin embargo, hasta ahora el 
Gran Concepción no cuenta 
con la totalidad del puente en-
tregada para el uso, sólo está en 
operación el poniente, pues se 
construyó en dos fases, y se de-
berá esperar hasta fin  de año 

Inicialmente se consideró una inversión de $40 mil millones en el viaducto, pero 
ya van en $51.000 millones y a ese monto debe sumarse $7.000 millones más para 
crear en 2020 la vía elevada que conecte el puente con la homónima calle.   

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

SEIS AÑOS MÁS TARDE DE LO PROYECTADO, FAENAS DEBÍAN DURAR SÓLO TRES AÑOS

A fin de año puente Chacabuco 
será conectado a costanera 

ASÍ LUCÍA EL PUENTE Chacabuco el 23 de febrero 2011 cuando se construían los pilotes. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M. FOTOS:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

EN JULIO DE 2014 estaba en uso el mecano, mientras se construía la segunda fase.

Salfa se adjudicó la cons-
trucción de los pilotes del 
puente por $4.113 millones. 
Sobre la estructura se insta-
lará el puente mecano dona-
do por Defensa. Inició obras 
el 26 de agosto, 

16 de julio 
2010

28 septiembre 
 de 2010

MOP confirma retraso 
en los estudios de 
ingeniería para 

construir el puente, por 
los cambios que el 

terremoto generó en el 
lecho del río. 

28 de octubre  
de 2010 

Partió la construcción de 
180 pilotes de 1,5 metros  
de diámetro y a una 

profundidad de 35 metros. 
Gobierno aplaza entrega 

para marzo, primer plazo 
fue enero de 2011.

3 de diciembre 
de 2010

EFE se opone al cruce a 
nivel sobre la línea férrea, 
que se proyecta para que 

el puente Chacabuco 
pueda conectarse con la 

homónima vía.

25 de febrero 
2011 

MOP informó que la 
entrega del puente 
mecano sería en abril , 

pues cambios en lecho 
del río dificultaron 

faenas.Finalmente se 
entregó el 3 de junio.

11 abril de 
2012 

   Partió la construcción 
del puente adjudicado 
al consorcio Copasa por 

$35.000 millones. Se 
informa que faenas 

deben culminar en 
2013. 

LA IMAGEN ACTUAL muestra los avances de la obra que ya 
cuenta con los enlaces y sólo faltaría su recepción. 
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Diciembre  
de 2018 

El puente Oriente 
deberá ser entregado 
al uso, y según 

proyecciones del MOP 
durante 2020 debería 

licitarse el paso hacia 
avenida Chacabuco.
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para que  sea usado, es decir, 
seis años sobre lo proyectado.  

Daniel Escobar, seremi de 
Obras Públicas, afirmó que el 
paso del puente Bicentenario, 
a la costanera, se abrirá al trán-
sito antes que finalice el 2018.  
“Esto se concretará una vez 
que finalicen los últimos traba-
jos que se deben materializar 
dentro de este mes”, dijo y ex-
plicó que las labores están re-
lacionadas con  la instalación 
de alumbrado público, señali-
zación vial tanto vertical como 
horizontal, es decir, tachas y 
de demarcación de las calza-
das, y los accesos tanto de lle-
gada hasta Concepción a San 
Pedro desde Santa Juana. 

Sin embargo, advirtió que el 
MOP tiene que contar con au-
torizaciones, por ejemplo, de la 
Unidad Operativa del Control 
del Tránsito para la programa-
ción de semáforos, y de la sere-
mi de Energía a través de la 
SEC (Superintendencia de 
Electricidad y Combustible) y 
de la compañía eléctrica. 

 
Los enlaces 

Claudio Deney, director re-
gional de Vialidad del MOP, 
detalló cómo serán los enlaces 
del viaducto una vez que esté 
entregado al uso de la comu-
nidad. “En dirección  Concep-
ción – San Pedro de la Paz: Los 
vehículos deberán desplazar-
se desde Costanera, sentido 
Talcahuano Concepción y su-
bir por un ramal que se en-
cuentra al costado del Teatro 
Regional”. 

Ahora bien, quienes se diri-
jan desde San Pedro de la Paz a 
Concepción deberán despla-
zarse desde San Pedro Viejo, 
tomando el ramal ubicado en 
avenida Pedro Aguirre Cerda, 
pasando por el paso sobrenivel 
y empalmando con el viaducto.  

En tanto, quienes proven-
gan desde Santa Juana deberán 
acceder mediante un enlace 
generado por terraplén hacia el 

la conexión, a través de una vía 
elevada, para no interferir con 
dos importantes matrices de 
agua potable, ubicadas en esa 
zona y que abastecen al Gran 
Concepción. 

Daniel Escobar, seremi de 
Obras Públicas, explicó que es-
tán trabajando en un nuevo di-
seño, pues el actual, generado 
en la administración anterior, 
incluía un terraplén para el 
paso del puente, cortando el 
sector en dos. 

En cambio, según detalló 
Deney, se realizará una estruc-
tura elevada a seis metros de al-
tura, llamada translúcida, por-
que permite el desarrollo de 
actividades bajo ésta. De he-
cho, el Minvu diseñará un par-
que que sea armónico y cohe-
rente con el entorno. 

Escobar destacó que la op-
ción es favorable, no sólo por-
que evitaría un inconveniente 
mayor al evitar intervenir las 
cañerías de Essbio, que abaste-
cen a gran parte de la zona, 
sino que, además, ahorraría re-
cursos, pues el traslado de di-
chas matrices implicaría una 
ampliación de contrato. 

Así las cosas, por el puente, 
que fue ideado para superar la 
emergencia del terremoto, pa-
sarán nada menos que cuatro 
empresas: primero fue Salfa 
que construyó el puente meca-
no, el puente poniente por Co-
pasa y el oriente por Besalco. A 
las que se agregará otra que lo 
conecte con Chacabuco.  

La inversión podría llegar a 
$58 mil millones y el plazo, si 
todo va bien, tomaría nada me-
nos que ocho años para la 
construcción de un viaducto, el 
tiempo más extenso en una 
obra de la zona, sobre todo si se 
considera que una iniciativa 
como esta sólo debería tomar 
tres años. 

Fecha dada para la 
entrega del puente, 
problemas con 
empresas, fallas en el 
lecho del río y el 
conflicto con Aurora de 
Chile han retrasado el 
proceso. 

Marzo de 2012 
fue la primera 

viaducto.  
 “Los vehículos que se trasla-

den desde San Pedro de la Paz 
en dirección a Hualpén, debe-
rán bajar por el  enlace que lle-
ga a calle Esmeralda, a través 
de un paso regulado (semáfo-
ro de cuatro tiempos), espe-
rando la flecha para virar en di-
rección a Hualpén”, dijo el di-
rector regional de Vialidad. 

Deney comentó que la velo-
cidad máxima permitida para 
el desplazamiento será de 70 ki-
lómetros por hora, sin embar-
go, consideran una velocidad 
promedio de 50 kilómetros por 
hora.   Se estima que a lo menos 
circularán 5000 vehículos dia-
rios a través del puente. 
 
 Paso a Chacabuco  

Uno de los hitos  más im-
portantes que implica la cons-
trucción del  puente Chacabu-
co es la conexión del viaducto 
a la homónima calle, obra que 
según el director regional de 
Vialidad del MOP, se debería 
iniciar durante 2020. No deta-
lló una fecha exacta. 

Se estima que la obra de 500 
metros de largo tendrá un cos-
to de $7.000 millones y que po-
dría estar habilitada el primer 
semestre de 2021. 

Cabe destacar que si bien, 
inicialmente el MOP  construi-
ría un terraplén que cruzara 
por Aurora de Chile para co-
nectar el puente Chacabuco, 
ahora, se determinó rediseñar 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

20 de julio  
de 2014

Tras múltiples retra-
sos, el MOP termina de 
forma anticipada el 

contrato con Copasa y 
el 9 de septiembre de 

2015 logra relicitar la 
obra ahora a Belsalco. 

23 de abril  
de 2016 

Se entrega terreno a 
Besalco para construir 
puente Oriente, dando 

plazo de término en 
2018. Ahora la obra 

está, prácticamente, 
lista para recepción. 

YA MÁS AVANZADO, aunque sin llegar a costanera se mostraba en mayo de este año.  

Lavar manos con 
agua y jabón antes 
de comer o preparar 
alimentos, evitar 
contaminación 
cruzada, no consumir 
mayonesa casera y 
utilizar sólo agua 
potable.

Para prevenir 
se debe 

Un total de 14 adolescen-
tes, entre 14 y 17 años, priva-
dos de libertad en el Centro de 
Rehabilitación Conductual, 
Cereco, de Coronel resulta-
ron intoxicados tras consu-
mir el viernes un almuerzo, 
tallarines con salsa y pollo,  
entregado por la institución. 

Los jóvenes, al igual que 
cuatro funcionarios del Se-
name y dos de Gendarmería, 
debieron ser trasladados has-
ta el Hospital de Coronel para 
constatar su estado de salud, 
luego que presentaran ma-
lestares, vómitos y diarrea. 

Desde la institución afir-
maron que revisarán los ali-

Masiva intoxicación en Cereco de 
Coronel involucró a 20 personas 

mentos, la refrigeración de 
éstos y que efectuarán una 
sanitización a la unidad de 

alimentación.  
En tanto, el gobernador 

Robert Contreras, se hizo pre-
sente en el lugar, asegurando 
que todos los involucrados 
fueron atendidos, sin reque-
rir ser hospitalizados. 

En tanto, la seremi de Salud 
inició un sumario sanitario 
ante el brote que comprome-
tió a 20 personas.  

Andrea Silva, profesional 
de Epidemiología de la Sere-
mi de Salud, afirmó que to-
maron dos muestras de co-
procultivo para detectar el 
agente que gatilló la intoxica-
ción. “Desde el punto de vis-
ta de los alimentos, se evi-
denciaron falencias técnicas 
que dieron origen a un suma-
rio sanitario, como la falta de 
nutricionista, problemas es-
tructurales en la cocina y de 
temperatura en la prepara-
ción de alimentos”.  

El seremi de Salud, Erick 
Jiménez, indicó que de enero 
a julio de este año la Región 
presenta un total de 182 bro-
tes de enfermedades trans-
mitidas por alimentos, que 
han comprometido a 835 per-
sonas, estadística mayor a la 
de 2017, que daba cuenta de 
79 brotes y 541 afectados.  

Aseveró que ante los brotes 
de deben aumentar las medi-
das de prevención, extreman-
do la higiene de alimentos, 
las personas que los manipu-
lan y del entorno en que se 
preparan. 

FOTO:ARCHIVO / D IARIO CONCEPCIÓN
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AÑO EN CURSO ES EL CON MENOS DONANTES 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
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Si bien, 2017 registró un fuerte 
aumento de donantes de órganos, 
este año, según el ministerio de Sa-
lud, existe una baja de 47%.  

A nivel país en agosto se contabi-
lizaron ocho donantes, mientras que 
en 2017, en el mismo período, hubo 
20, y al contabilizar los primeros 
ocho meses del año sólo se llegó a 68 
donantes, a diferencia de los 129 de  
2017.  

Lo anterior repercute en las listas 
de esperas que, según el Minsal, han 
aumentado en 53% para trasplante 
hepático, 38% pulmonar y 8% de ri-
ñón, respecto a 2017.  

La realidad país se repite en los 
hospitales  Las Higueras y Regional 
reflejan fuerte baja en trasplantes.   

Viviana Rial, enfermera coordi-
nadora de Procuramiento del Gui-
llermo Grant Benavente, detalló que 
en 2015 se realizaron 10  trasplantes, 
11 en 2016, 13 en 2017 y ahora sólo 
ocho. En tanto, en materia de procu-
ramientos sucede algo similar: tres 
en 2015, 11 en 2016, tres en 2017 y 
dos en 2018. 

Yohana Zapata enfermera de pro-
curamiento y trasplantes de Las Hi-
gueras indicó que en 2015 realizaron 
14 trasplantes, 17 en 2016 y 23 en 
2017 y este año suman siete.   

En materia de  procuramientos en  
2015 realizaron dos, misma cifra en 
2016, cuatro el año pasado y ningu-
no durante este período. 

El subdirector médico del Servicio 
de Salud Concepción, Carlos Grant, 
detalló que “este año se han ejecuta-
do 14 trasplantes en el Hospital Re-
gional. De ellos: uno de corazón, seis 
de córnea y otros siete de tipo renal. 

En cuanto a los procuramientos, 
Grant aseguró que se concretaron 
11, de los cuales dos han sido de co-
razón, uno de córnea, uno de híga-
do, y otros siete de donante cadavé-
rico que permitieron procuramien-
tos de pulmón, corazón e hígado.  

El facultativo agregó que durante 
2017 se logró un total de 30 tras-
plantes, de los cuales trece fueron re-
nales, cuatro de corazón, y otros ca-
torce de córnea. 

Carlos Vera, director del Servicio 
de Salud Talcahuano, afirmó que si 
bien han tenido un repunte en la 
cantidad de trasplantes renales que 
realizan, teniendo como cifra histó-
rica 2017, se ve una baja a nivel país 
en la cantidad de personas que po-
drían donar órganos. 

Aseveró que como ministerio bus-
can transmitir que donar es dar vida, 
tema que, a su juicio, se debe conver-
sar en familia y en los colegios  sen-
sibilizar sobre la importancia de do-
nar un órgano. “Me da la impresión 
que hay un poco de conciencia co-
lectiva, pero que no hemos sido ca-
paces de internalizar en la gente 
como Salud”, comentó.  

 
Causas de la baja 

Según las encargadas del área de 
ambos centros la baja de donantes 
y trasplantes se debe a un dicta-
men emitido en diciembre de 2017 

Hospitales Las Higueras y Regional 
registran fuerte baja en trasplantes  

FOTO: HGGB

Dictamen de Contraloría que prohíbe a los deudos de personas inscritas como 
no donantes entre 2010 y 2013 sería, según especialistas, la principal causa de 
baja en cifras. A pesar que se detectó que registro tenía fallas.

un familiar es un proceso doloroso, 
pero que con la donación tienen la 
oportunidad de rehacer su vida. 
“Desde los cuatro hasta los ocho 
años estuve esperando por un tras-
plante, es demasiado”. 

Ambos pacientes sobrevivieron 
sometiéndose a diálisis una vez por 
semana, proceso agotador que li-
mitaba sus actividades.  

 
Cardiacos  

Uno de los hitos más esperados 
por el Hospital Regional fue la con-
creción de trasplantes cardiacos. 

Enrique Seguel, Jefe de Cirugía 
Cardiaca, dijo que “ha sido un largo 
camino, el hospital se preparó por  
largos años para desarrollar todas 
las áreas de la cardiología  que son 
necesarias para apoyar este tipo  de 
intervenciones que son complejas. 
Hemos logrado hacer cinco tras-
plantes, entre 2017 y 2018. 

El 16 de agosto se realizó el último 
trasplante de corazón, el receptor 
fue un paciente que llevaba mucho 
tiempo esperando, era de Talcahua-
no. Hubo un gran despliegue para ir 
en búsqueda del órgano,  ya que el 
donante era de Santiago. 

por Contraloría que establece que 
las familias de quienes están regis-
trados como no donantes en la nó-
mina que abarca entre 2010 y 2013 
por Registro Civil, no podrán ser 
consultados por los médicos pro-
curadores sobre la última volun-
tad del pariente fallecido.  

El registro que se creó bajo la  an-
tigua ley, que suma cerca de cuatro 
mil personas,  se creaba  al sacar el 
carnet de identidad o la licencia de 
conducir. Sin embargo, al revisar la 
normativa se detectó que era erró-
neo, pues existen numerosos casos 
de personas que sin haber sido con-
sultadas aparecían en una u otra 
categoría.  

Las modificaciones a la Ley del 
Donante eliminaron el proceso, es-
tableciendo que todos los chilenos 
son aptos para ceder sus órganos. 
Y  quien no tenga la voluntad de ha-
cerlo, debe validar su postura ante 
notario. 

Lo anterior ha generado, según 
últimas cifras entregadas por el Min-
sal, la pérdida de 38 trasplantes a ni-
vel nacional, por ello  el ministro del 
ramo, Emilio Santelices, se compro-
metió a generar un proyecto de ley 

que permita, ya sea validar la opi-
nión de los inscritos en el antiguo re-
gistro, o bien, revertir la opción para 
favorecer los trasplantes. La inicia-
tiva se encuentra en tramitación en 
el Congreso. 

 
Baja de trasplantes  

Claudia Villalobos, jefe unidad 
de procuramiento del Hospital Re-
gional, afirmó que 20 pacientes del 
centro asistencial estaban inscritos 
en la lista de no donantes por lo 
que no pudieron acercase a los 
deudos, situación que claramente 
disminuyó las posibilidades de 
trasplantes.  

Las listas de espera, producto del 
dictamen de Contraloría, continúan 
en aumento, se contabilizan, según 
el Minsal, dos mil personas en ellas.  

Wilson Ibáñez (44) y Brian Orín 
(22) pacientes del Regional debieron 
esperar cuatro años para recibir un 
riñón.  “Este es un tema de criterio, 
pero la gente tiene definitivamente 
que donar sus órganos porque hay 
muchos, que  quieren una segunda 
oportunidad, que necesitan y quie-
ren vivir”, dijo emocionado Ibáñez. 

Orin entiende que la pérdida de 

Angustiosa espera

A sus 47 años, Jimena Matama-
la, padece una cardiopatía dila-
tada avanzada, con uso de marca-
pasos, que no le permite desarro-
llar su vida como corresponde, 
hacer deportes o jugar con sus 
hijos, “me canso demasiado”, dijo. 

Como oriunda de Coelemu se 
atiende en la posta local, y en caso 
de emergencia ha sido enviada a 
Chillán y Las Higueras para aten-
ción. De hecho, en este último cen-
tro fue atendida el viernes lugar 
donde se le indicó que le realiza-
rán una serie de exámenes para 
ver si es posible ingresarla a  la 
lista de trasplantes. “Igual el doc-
tor que me atendió me dijo que 
mi enfermedad estaba muy avan-
zada, pero yo quiero seguir vivien-
do, tengo cinco hijos, el mayor de 
24 y el menor de cuatro por los 
que quiero seguir viviendo”.  

Matamala espera que los exá-
menes le permitan ser trasplanta-
da en el Hospital Regional y así 
recobrar su vida.   
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han sido los países 
anteriores donde se ha 
llevado a cabo el  
Congreso Internacional.

Australia, Canadá 
Japón y Escocia 

para que este encuentro 
internacional se lleve a  
cabo en la Universidad  
de Concepción.

Emerita Bañados 
fue la gestora 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

11 años de espera  
Carolina Careaga, enfermera de 

la unidad de trasplante del regional, 
afirmó que existen casos como el de 
Juanita Purrán (27) en que se hace 
necesario un segundo trasplante, lo 
que hace vital crear conciencia so-
bre la importancia de donar. “Cuan-
do ella era pequeña se trasplantó y 
duro un año ocho meses el tras-
plante. Ella nuevamente se motivó 
y comenzó a hacer los estudios para 
conseguir un nuevo riñón. La cono-
cemos de pequeña y con ello se ge-
nera un lazo importante con los 
pacientes”, comentó. 

Careaga detalló que la baja dona-
ción a nivel país es evidente, pero 
que cuesta motivar a la gente por lo 
que algunos de sus colegas están vi-
sitando colegios, desde la educa-
ción básica, para que se motiven y 
comiencen a hablar del tema y 
crear conciencia desde niños por-
que a edad adulta es más difícil. 
“Actualmente la lista de trasplantes 
en espera incluye a 80 pacientes y 
en estudio previo 70 más sólo en el 

Para trasplantes incluye a  
80 pacientes, mientras que 
otros 70 están en estudio 
para pasar a dicha fase. 

En el Regional la 
lista de espera 

Regional, que contempla Concep-
ción, Los Ángeles y alrededores”. 

La de Purrán fue una larga espe-
ra, 11 años por un trasplante, rea-
lizándose diálisis que le generaban 
hipotensión y muchos malestares. 
“Y de repente me llaman por  se-
gunda vez. Soy de Los Ángeles, via-
jamos de inmediato con mi pareja 
y me trasplantaron a las tres de la 
mañana. Estoy muy agradecida con 
el donante, me cambió la vida”.  

Juanita Purrán hizo un llamado 
a la comunidad a no cuestionar 
tanto si deben o no ser donantes 
“porque brindan a otra persona la 
oportunidad de vivir más años. Yo 
los insto a todos que donen porque 
se sufre mucho estando en diálisis 
durante tantos años. Ahora podré 
hacer muchas cosas que me limita-
ban. En mi familia están todos feli-
ces, la vida nos cambió mucho, aho-
ra puedo trabajar todos los días en 
peluquería, antes sólo era cuando 
no tenía diálisis”.  

Así, las cosas, y dejando las car-
tas sobre la mesa habrá que espe-
rar los avances que se logren en el 
Congreso para que se permita rea-
lizar una revisión de la lista de 
personas inscritas como no do-
nantes, situación que podría me-
jorar la baja cifra que se registra 
actualmente.

8%
Aumentó la lista de espera de pacientes en 

espera por un trasplante de riñón a nivel 
nacional.

38% 
Los pacientes en espera de un trasplante de 
pulmón también se han incrementado a 
nivel nacional.

53%
Aumentó la lista de espera, según cifras del 
Minsal, para personas en espera de un tras-
plante hepático. 

HígadoRiñón Pulmón

HígadoRiñón Pulmón

HígadoRiñón Pulmón

El próximo 13 de noviembre, 
Concepción será la única ciudad 
sede en toda Hispanoamérica, 
donde se llevará a cabo  el congre-
so WorldCALL, el que anterior-
mente sólo se ha realizado en Aus-
tralia, Canadá, Japón y Escocia, 
posicionando a la capital penquis-
ta como líder mundial en esta ini-
ciativa que espera recibir a más de 
300 invitados de 37 países del 
mundo. 

El encuentro organizado por la 
UdeC, posicionará a la casa de es-
tudios y a la Región del Bío Bío 
como líderes en la enseñanza-
aprendizaje de inglés con uso de 
tecnología, lo cual abre nuevas 
oportunidades para la innovación 
y el continuo desarrollo académi-
co-científico-tecnológico en el 
área de aprendizaje de inglés, e 
idiomas en general, con uso de 
tecnologías. 

La iniciativa, organizada en con-
junto con el Concepción Conven-
tion Bureau y apoyada por el Go-
bierno Regional, quienes a través 
de Sernatur Bío Bío, se encuen-
tran trabajando de manera man-
comunada para acoger a los más 
destacados expertos en el apren-
dizaje de lenguas a través de tec-
nología informática, conocido 

UdeC será escenario del Primer 
Congreso WorldCALL de Latinoamérica

mundialmente por sus siglas en in-
glés como CALL (Computer Assis-
ted Language Learning). 

 
UdeC como sede 

 La elección de la Universidad de 
Concepción como sede del Con-
greso, se debió a la gestión de la la 
profesora Emerita Bañados, quien 
gracias a su modelo pedagógico b-
learning, en cuya base se desarro-
lla el Programa y ambiente de 
aprendizaje UdeC English Online, 
participó de varias conferencias 
internacionales de la disciplina 

CALL, poniendo en la palestra 
mundial a Chile y Concepción. 

“Han sido años de esfuerzo aca-
démico a través de la presenta-
ción de ponencias internacional-
mente, publicación de trabajos en 
las más destacadas revistas inter-
nacionales de la disciplina CALL, 
siendo invitados como Conferen-
cistas Plenarios en el extranjero, 
que hoy nos llevan a ser los orga-
nizadores  de esta Conferencia”, 
comentó.  

El Congreso también busca po-
sicionar a la región del Bio Bío, y 
Concepción en particular, como 
un polo catalizador para el desa-
rrollo de turismo de reuniones aca-
démicas a nivel internacional espe-
cialmente para académicos y cien-
tíficos que buscan la divulgación 
del conocimiento, la transferencia 
de know-how y de nuevas tecnolo-
gías, a lo que se suma el aumento 
del número de turistas y poner en 
el mapa mundial los diferentes 
atractivos turísticos de la región. 

Finalmente, cabe destacar que 
WorldCALL proporciona un foro 
mundial para el intercambio de 
información y para propiciar el 
establecimiento de relaciones pro-
fesionales entre educadores, in-
vestigadores, y líderes de la indus-
tria a nivel mundial. 

 

FOTO>CAROLINA ECHAG{UE M.
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SONJA SAN MARTÍN D. 

PROTEGIENDO MI IMAGEN

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

E
l derecho a la imagen 
es aquel que permite 
a las personas deci-
dir y controlar qué 
aspectos de su “in-
formación gráfica”, 
puede ser captado, 
almacenado y difun-

dido. Este derecho no tiene reco-
nocimiento legislativo explícito en 
nuestro país, lo que ha forzado a 
los tribunales a ir resolviendo los 
conflictos que se han ido presen-
tando, no siempre siguiendo crite-
rios homogéneos. Esta investiga-
ción es una propuesta hacia esa es-
tandarización. 

Durante la investigación que de-
rivó en su tesis doctoral, el acadé-
mico de la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales UdeC Cristián La-
rrain estudió la factibilidad de que 
las personas jurídicas (sociedades, 
corporaciones, fundaciones, entre 
otras) pudiesen reclamar indem-
nizaciones por daños extrapatri-
moniales, “y en ese marco, uno de 
los temas centrales de la investiga-
ción fue la responsabilidad civil por 
vulneración a los derechos al honor, 
a la intimidad y a la imagen. El de-
recho al honor ya fue objeto de una 
investigación anterior, y en este 
proyecto, me centré en el derecho 
a la imagen, considerando además 
lo escasamente explorado que esta-
ba en Chile”, explica. 

Así, el primer objetivo de la in-
vestigación fue determinar desde 
un punto de vista jurídico, cuándo 
es lícito captar imágenes de otros 
sujetos, y cuándo no, y luego, en 
qué hipótesis esas imágenes pue-
den ser almacenadas y/o difundi-
das. “Se incluye en este aspecto 
también, el caso del sujeto que ha 
autorizado (expresa o tácitamen-
te) la captación de imágenes, pero 
que no –necesariamente- ha con-
sentido en su difusión”, explicó el 
investigador. 

En un segundo orden, y como 
aspecto principal de la investiga-
ción, se buscó comprobar cuáles 
son las consecuencias jurídicas 
que tienen actualmente en Chile, 
los casos en que se ha vulnerado el 

Los avances de la ciencia y tecnología han permitido un acceso amplio a medios físicos que permiten captar y 
difundir imágenes. Como sociedad nos enfrentamos al desafío que implica la sobreexposición pública de 
nuestros rasgos físicos, considerando que es difícil –si no imposible- controlar la captación de imágenes, al 
menos en lugares públicos. En ese contexto, es relevante conocer los límites que tendría el derecho a la imagen, 
y las herramientas que la legislación le concede a los ciudadanos frente a sus vulneraciones.

la investigación? 
Fue posible constatar que la au-

sencia de regulación ha incidido 
directamente en que las decisio-
nes de los tribunales no tiendan a 
ser similares. Sin embargo, se pudo 
observar que por regla general, se 
están acogiendo recursos de pro-
tección por uso indebido de imáge-
nes tanto en el ámbito cotidiano 
como en el de la publicidad (esto es, 
se concede protección Constitu-
cional, pero en el marco de dicho re-
curso, que tiene un plazo suma-
mente acotado de interposición), 
obligándose al infractor a cesar en 
el uso de la imagen, y que fuera del 
contexto constitucional, se acogen 
demandas que persiguen la indem-
nización de perjuicios (usualmen-
te, por daños morales) por usos no 
autorizados de imágenes (incluso 
en contextos inocuos, esto es, en los 
que no se asocia a la persona con al-
guna actividad reprochable social-
mente). Quedan, en lo que se podría 
denominar como “zona gris”, los 
casos en que se persigue la cesación 
del uso de imágenes y el plazo para 
recurrir de protección constitucio-
nal (30 días) ha caducado (ya que 
no habría solución legislativa ex-
presa para esa hipótesis, en la que 
se persigue sólo la cesación), y los 
casos en los que se reclaman las 
ganancias obtenidas por el infrac-
tor, por el uso de una imagen ajena, 
ya que no habría experiencia judi-
cial en Chile, entre otros. 

  
Más información: 
clarrain@udec.cl 

Comunicaciones 
Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales UdeC 
kattarriagada@udec.cl 

persona (tanto en el campo de la 
publicidad, como en situaciones 
ajenas a ella). 

 
Metodología y resultados 

La investigación se dividió en 
dos partes. Por un lado, se analiza-
ron las opiniones de la doctrina 
autorizada sobre la materia, tan-
to en Chile, como en España, Fran-
cia, Italia, Inglaterra y Estados Uni-
dos. “Se escogieron España, Fran-
cia e Italia por las similitudes que 
tiene su tradición legislativa con 
Chile; Inglaterra porque a nivel le-
gislativo, se encuentra en una po-
sición similar a Chile (no tiene re-
gulación formal); y Estados Uni-
dos, porque probablemente es el 
ordenamiento en el que más se ha 
avanzado en  esta área, sobre todo 
en materia de publicidad”, explicó 
el Dr. Larrain. 

Por otro lado, se recopilaron y 
examinaron las sentencias de la 
Corte Suprema recaídas en juicios 
sobre uso indebido de imágenes, 
considerando como muestra las 
dictadas desde el año 1980 en ade-
lante, y como criterio de búsque-
da las que hubiesen sido publica-
das en repositorios físicos, y las 
que se encuentren incorporadas 
en los motores de búsqueda digi-
tales tradicionales. El examen de la 
jurisprudencia permitió conocer 
cómo están resolviendo nuestros 
tribunales esta clase de conflic-
tos, para poder extraer criterios o 
reglas, que fueron contrastadas 
con la opinión de los autores.   

¿Cuáles fueron los resultados de 

derecho a la imagen, consideran-
do a su vez, las diferencias entre las 
soluciones que ha propuesto la 
doctrina, y las que han acogido los 
tribunales. Y en tercer lugar, inda-

gar si existe un respaldo normati-
vo en Chile que regule al menos en 
casos especiales el estatuto al que 
se deben acoger los contratos que 
se celebren sobre la imagen de una 
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.461,82

COMMODITIES 

+0,29% Igpa +0,26%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$281,36
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $70,78

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.344,69 
Dólar Observado $666,44 Euro $782,67

27.607,13 

$510
Es el valor actual de un boleto de bus en 
el Gran Concepción.

$16.000 
millones
Es la inversión que hace el Estado para 
que el precio del pasaje no llegue a los 
$600.

Usar auto puede salir más barato que 
el transporte público de Concepción

SUBIRSE A LA MICRO SOBREPASARÍA LOS $80 MIL VERSUS LOS $60.000 AL MES DE UN VEHÍCULO ECONÓMICO

Con la última alza de pasaje a  $510 
por boleto para movilizarse dentro 
del Gran Concepción,  el costo fami-
liar ahora podría sobrepasar los 
$80.000 al mes, superando el valor de 
utilizar un vehículo de rendimiento 
económico diariamente. 

¿Cómo se llegó a esta conclusión? 
En una familia de cuatro integrantes,  
los adultos de ida y vuelta al trabajo 
se deben gastar $1.020 en micro. Si 
los otros dos son estudiantes, son 
$240 cada uno.  

Entonces, sumando, durante un 
día se necesita disponer en total  
$2.520. Esto multiplicado por los 20  
hábiles de trabajo en cuatro sema-
nas, son $50.400.  

Sin embargo, los fines de semana 
moverse dentro de la ciudad es ha-
bitual, por ende, por 30 jornadas el 
número llega a $75.600. 

El cálculo está basado en un míni-
mo de viajes, por tanto, si se suma-
ran movilizaciones extras, la cifra 
pasa fácilmente los $100.000. 

 
Auto familiar 

Su provecho depende del octana-
je y de los kilómetros que se recorren 
entre calles con y sin taco. 

Tampoco hay que olvidar que el 
precio del combustible ha experi-

Las autoridades de gobierno siempre han llamado a 
movilizarse en el sistema local para evitar congestiones y 
emisiones. La Seremi que vela por este sector  resaltó que 
trabaja en implementaciones para hacerlo atractivo.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

mentado una subida sostenida en las 
últimas semanas. 

De acuerdo al portal de gobierno 
Bencina en Línea, la de  93 octanos 
está a un promedio de $832  en Con-
cepción (al 20 de septiembre). 

Andrea Macaya,  tiene un Chevro-
let Spark . Cuando va todos los días 
al trabajo gasta $60.000 al mes. 
Cuando lo hace día por medio, son 
$40.000.  

“Cuando viajo fuera de Concepción, 
sube un poco más.  No obstante, no es 
sustancial. Hoy prefiero andar  en vehí-
culo”, opinó la conductora. 

Eso sí, hay que considerar que no 
todos estacionan gratis como An-
drea. Otros deben valerse con servi-
cios privados o el parquímetro. 

 
Trasfondo 

 Sin embargo, el trasfondo aquí, 
más allá de todas las variables técni-
cas, es que durante mucho tiempo 

las autoridades de gobierno han he-
cho un llamado a utilizar los buses 
interurbanos para evitar las conges-
tiones y bajar las emisiones. 

La interrogante es la siguiente:  
dado los valores entre ambas for-
mas de movilizarse, ¿cuál es el incen-
tivo de subirse al transporte público 
cuando  el gasto mensual será simi-
lar a llenar el tanque del automóvil 
familiar?  

El economista de Corbiobío y aca-
démico de la UBB, Ariel Yévenes, dijo 
que para analizar los pros y los con-
tras se deben tener en cuenta una se-
rie de factores, tanto las variables 
positivas y negativas. 

 “Es de suma relevancia el mejora-
miento efectivo del transporte públi-
co y extender así los beneficios sisté-
micos en calidad de vida que se ob-
tendrían para toda la población”, 
estimó el especialista.  

El seremi de Transporte y Teleco-

municaciones, Jaime Aravena, la-
mentó el impacto que tiene en los 
penquistas y que se debe a factores 
más bien externos. 

“Hay cuatro variables súper im-
portantes: el dólar, el combustible, la 
mano de obra y el valor de los buses. 
Estos cuatro componentes definen 
mes a mes cuánto debiera  ser el va-
lor en el gran Concepción”, aseguró. 

La autoridad espera que logre ba-
jar, asegurando que sería aún más si 
no existiera el subsidio de transpor-
te (de más de $16.000 millones al 
año). De no ser por este, el pasaje ac-
tual sería de $600. 

Además que se trabaja en futuras 
mejoras: pago mediante sistema de 
celular,  una App que dé a conocer los 
recorridos y tiempos de espera; la po-
sibilidad de micros eléctricas, ofre-
cer accesos para discapacitados, en-
tre otros. 

Los actuales $510 pesos se man-
tendrán hasta el 14 de octubre, cuan-
do se dé a conocer un nuevo cálcu-
lo. Los estudiantes están eximidos de 
modificaciones, ya que los actuales 
$160 se determinaron en enero. Los 
adultos mayores tampoco experi-
mentarán incrementos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Bencinas suman cuatro alzas seguidas 
y gobierno valora la utilidad del Mepco

SOLO DE ABRIL A LA FECHA EL VALOR DE LA GASOLINA DE 95 OCTANOS HA CRECIDO UN 10% EN CONCEPCIÓN

El pasado jueves subió por cuar-
ta jornada consecutiva el precio de 
los combustibles, alcanzando un 
precio promedio en Concepción de  
$867 para la gasolina de 95 octanos, 
y $874 como precio máximo. 

En el histórico, y analizando el 
comportamiento desde abril de 
2018, se constató un alza de 10% en 
este octanaje, y la tendencia al pa-
recer será al alza, debido a que en 
parte esto se debe al tipo de cambio, 
pero también a la amenaza de una 
guerra comercial entre estados Uni-
dos y China, que impulsa el precio 
del crudo hacia arriba. 

El ministro de Hacienda, Felipe 
Larraín, atribuyó el alza a los efec-
tos de la guerra comercial y desta-
có que el mecanismo de estabiliza-
ción ha permitido que el valor de los 
combustibles no sea mayor. 

Según explicaron desde el Go-
bierno, los factores que han lleva-
do a este precio son la volatilidad 
del tipo de cambio, el alza que ha 
sufrido el dólar hace algunas sema-
nas y la incertidumbre por la gue-
rra comercial. 

Así lo dijo el ministro de Hacien-
da, Felipe Larraín, quien destacó 
el rol del mecanismo de estabiliza-
ción de pesos; el Mepco. 

 
Causas externas 

Efectivamente, estimó el econo-
mista Centro de Estudios Corbio-
bío, Ariel Yévenes, en la actual co-
yuntura se están haciendo patente 
algunos efectos ligados a la incer-
tidumbre e inestabilidad que ge-
neran los diferendos comerciales 
suscitados entre China y EE. UU. y 
que, junto con generar una mayor 
y evidente volatilidad, tanto en los 
mercados financieros como en la 
valoración de la divisa norteameri-
cana, también presenta su correla-
to en el precio internacional del pe-
tróleo, que se encuentra escalando 
a niveles históricos. 

“Lo más preocupante de la situa-
ción actual es que, de extenderse 
este escenario hacia los próximos 
meses, se podrían evidenciar in-
crementos más pronunciados en 
el precio internacional del petróleo, 
conforme los países del hemisferio 
norte vayan entrando hacia meses 
invernales, lo que tradicionalmen-
te genera una presión al alza de los 
energéticos, conforme a la mayor 
demanda que se produce en esta 
temporada”. 

Ahora bien, añadió, ello constitu-
ye una situación en la cual la econo-
mía chilena tiene escaso margen 
de acción en el corto plazo, dado su 
triple condición de, primero ser un 
demandante neto de petróleo en 
los mercados internacionales al no 
contar con producción interna, en 
segundo lugar ser una economía 

En zonas más apartadas, el litro de combustible ya llegó a los $900. Las causas son el aumento del 
tipo de cambio y la amenaza de una guerra comercial entre Estados Unidos y China.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

muy pequeña, esencialmente de-
biendo solo asumir precios interna-
cionales con un margen práctica-
mente nulo de negociación y en 
tercer lugar el carácter altamente 
extrovertido de la economía chile-
na, que la vuelve más vulnerable 
frente a la volatilidad internacional, 
planteó Yévenes. 

 
 ¿Qué hacer entonces? 

A corto plazo la alternativa si-
gue siendo hacer cada vez más efi-
cientes los mecanismos de estabi-
lización de precios del petróleo, 
que a la fecha han permitido miti-
gar en parte los precios de com-
bustibles a consumidor final. Y a 
largo plazo, sigue siendo clave 
avanzar en diversificar las fuentes 
de generación energética, con mi-

ras tanto a reducir la dependencia 
relativa del petróleo reduciendo así 
el riesgo frente a la volatilidad inter-
nacional y a su vez, ir haciendo más 
eficiente la matriz energética con-
forme el avance tecnológico lo per-
mita y propicie. 

 
Otros efectos 

Por su parte, el economista de la 
UdeC, Víctor Hernández, recordó 
que “Chile no es un país autosufi-
ciente en petróleo, y en consecuen-
cia, debemos importar el 99,9% de 
crudo, cuyo valor de compra se está 
viendo afectado por el aumento del 
precio de materias primas. Por otro 
lado, estamos importando a un pre-
cio mayor porque ha aumentado el 
tipo de cambio, y esto gatilla efec-
tos inflacionarios, y ya se están 

viendo aumento de precio de pro-
ductos importados, como línea 
blanca y automóviles”. 

Lo anterior, precisó el economis-
ta, podría presionar el límite de 
rango del Banco Central, cuya meta 
es 3%. 

Por otra parte, esto provoca un 
impacto en el mercado monetario, 
financiero, porque el Banco Cen-
tral, al ver que está aumentando la 
inflación producto de un aumento 
del valor del gasto, podría aumen-
tar las tasas de interés, lo que pro-
bablemente ocurra hacia fines de 
año, aumentándola al menos una 
vez, proyecto el economista. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL TALENTO  
ES INCLUSIVO
SERVICIOS DAR (Disfruta, Alegría, Risas)

dad de Concepción son algunos de 
los clientes que apostaron en la idea. 
“Solo hemos ganado clientes, no he-
mos perdido a ninguno, porque ellos 
valoran la calidad de lo que ofrece-
mos y también dan importancia al 
aspecto social de este emprendi-
miento”, dice Rogelio. 

Para la capacitación de los jóvenes 
cuentan con el apoyo de un progra-
ma de la Fundación Empleo, incor-
poraron a una nutricionista para en-
señar la manipulación de alimentos, 
y además a estudiantes en práctica 
de Educación Diferencial (Instituto 
Virginio Gómez) y Técnico en Traba-
jo Social (Universidad Santo Tomás). 
Así, en un proceso colaborativo, se 
desarrollan habilidades sociales y 
técnicas, con reuniones de trabajo, 
planificación, definición de turnos 
“como en cualquier otra empresa”, 
cuenta Romanet. 

La capacitación incluye aspectos 
como iniciar actividades en el Servi-
cio de Impuestos Internos, a mane-
jar una cuenta RUT y un presupues-
to, para que cada trabajador “decida 
qué va a hacer con su plata”.  

En total, 14 personas se desempe-
ñan laboralmente en DAR. Además 

de Romanet y Rogelio, están los es-
tudiantes universitarios en práctica, 
una nutricionista, y seis personas 
derivadas de colegios diferenciales.  

 Los creadores de DAR animan a 
otras empresas a que contraten a 
personas con discapacidad, puesto 
que la diversidad trae beneficios. 
Romanet detalla: “La diferencia es el 
clima laboral. La riqueza que se ge-
nera con la motivación. Porque es-
tos jóvenes lo toman realmente 
como una oportunidad, y protegen 
ese espacio laboral. Eso no lo en-
cuentras en cualquier trabajador”.  

El mensaje va también para las 
familias: “Hemos tenido situaciones 
de jóvenes que no han podido con-
tinuar trabajando porque la familia 
no los acompaña, no los traen, no los 
enseñan a que se manejen solos. Ahí 
es donde queremos enfocarnos. Que 
al menos los que pasen por acá ten-
gan un proyecto, como todas las de-
más personas”.  

Guillermo Jiménez, 23 años, es 
parte de DAR y expresa la impor-
tancia de ser aceptado, social y la-
boralmente: 

– Yo tengo un sueño. Mi sueño es 
surgir.

J
osé Antonio Torres, 27 años: 
– Yo les espero con un café. 
Con el botón les sirvo... En-
tonces el pancito... y después 

se van. Cuándo viene tanta gente y 
me dice “Hola, Toñito, cómo estái?”; 
yo digo, “bien”. 

Gerald Linco, 20 años: – Yo ayuda-
ba a un tío del quiosco a descargar 
la camioneta, entonces el tío me pa-
gaba con una bolsa de frutas. 

Soledad Cabrera, 27 años: – “Lo 
mejor de estar acá es aprender de 
cada uno de nosotros. Saber lo que 
está bien, lo que está mal. Corregir 
lo que se tenga que corregir”. 

Las historias de vida de José Anto-
nio, Gerald y Soledad reflejan los 
anhelos y las restricciones de quie-
nes enfrentan alguna dificultad, sea 
física o cognitiva. Pero, sobre todo, 
revelan que la inclusión laboral de 
una persona en situación de disca-
pacidad trae beneficios no solo para 
ella, sino que para su familia y el en-
torno donde se incorpora. 

Los tres jóvenes son parte de un 
proyecto que comenzó en noviem-
bre de 2017 y que cumple el doble 
objetivo de capacitar e insertar labo-
ralmente a personas con necesida-
des especiales. Son parte del concep-
to DAR (Disfruta, Alegría, Risas), un 
emprendimiento creado por los her-
manos Romanet y Rogelio Alegría. 
La iniciativa contempla dos produc-
tos: un local para venta de café y 
pastelería, ubicado al interior del 
supermercado Unimarc de Chaca-
buco, y la oferta del servicio de coffee 
break para empresas y organizacio-
nes diversas. 

“Nuestro objetivo es eliminar la 
teoría de que la inclusión no genera 
rentabilidad en los negocios”, expli-
ca Rogelio, profesor de Historia. Ro-
manet, trabajadora social, agrega: 
“La forma en que lo hacemos es cen-
trarnos en las capacidades, y no en 
las discapacidades”. 

Bajo estas premisas, el negocio va 
en expansión. Inchalam y Universi-
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Recorte a proyecciones económicas 
del orbe no afectarían mucho a Bío Bío

ECONOMISTAS DE UNIVERSIDADES REGIONALES OPINAN SOBRE ÚLTIMO INFORME DE LA OCDE  

Hace unos días la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (Ocde) advirtió sobre los 
efectos en la economía mundial que 
puede llegar a tener una escalada  del 
conflicto comercial entre EE.UU. y 
China. 

Lo anterior, en el marco de un re-
corte en las proyecciones del creci-
miento económico mundial de 0,1 
puntos para 2018 y 0,2 puntos para el 
año 2019. 

En este escenario consultamos con 
economistas de las universidades re-
gionales sobre las implicancias del 
recorte para las personas, la econo-
mía regional y las empresas. 

En este ámbito, Claudio Lapostol, 
ingeniero, ex seremi de Economía del 
Bío Bío y académico de la Universidad 
Andrés Bello (Unab) parte explicando  
que “los países que componen este 
grupo (Ocde) son 35, de los cuales 
Chile tiene comercio interesante con 
casi todos ellos, pero también se debe 
indicar que existen muchos otros paí-
ses con los cuales Chile tiene relacio-
nes comerciales, sobre todo los de la 
zona asiática, que tienen una econo-
mía en crecimiento y que no se les ve 
una contracción muy fuerte para los 
próximos dos años”. 

Lapostol visualiza a la vez que “el Su-
deste asiático es un gran socio comer-
cial chileno de los cuales, Corea del Sur 
es el país Ocde que podría complicar-
nos algo” y agrega: “estimo que estos 
recortes, para el ciudadano de a pie, 
como es la pregunta no se va a ver re-
sentido en su posición económica”. 

Ahora, en relación a los efectos en 
la Región, el ex seremi de Economía 
plantea que “Bío Bío no tendrá gran-
des repercusiones” pero dice hay 

Baja de 0,1 puntos para 2018 y 0,2 puntos para 2019 incidirían localmente si China decide comprar 
menos Cobre. Se sugiere a empresas regionales buscar nuevos y mejores mercados.
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sería bueno contextualizar las posi-
ciones de ambos países en números 
básicos como son el PIB,  tasa de de-
sempleo y el ingreso Per Cápita” (ver 
recuadro). 

Del mismo modo apunta a que 
“dado este escenario, las empresas re-
gionales y chilenas en su totalidad, de-
berán salir a buscar otros mercados, 
sobre todo el sector minero, que es 
donde más se vende a China, el cobre 
y otros tendrán que buscar otros mer-
cados de colocación de productos”.  

Otro aspecto a considerar para el 
académico de la Unab es que “debe-
mos tomar en cuenta que ambos 
países representan el 41,8% de nues-
tro intercambio comercial, lo cual 

hará que si vamos a tener una me-
nor compra de productos sobre todo 
de parte de China, país que con no-
sotros tienen una balanza comercial 
positiva, mirada desde el punto de 
vista chileno, en cambio, EE.UU. con 
nosotros nos vende más productos, 
por tanto, nuestra balanza comer-
cial con ellos es negativa”. 

Lo anterior se une a que “lo que 
ocurre entre China y EE.UU. es en un 
grupo de productos, que represen-
tan alrededor de 100.000 millones de 
dólares por ahora, donde el intercam-
bio comercial entre China y EE.UU. es 
de 635.000 millones de dólares, de los 
cuales 505.000 millones de dólares es 
lo que exporta China a EE.UU. y la di-

ferencia es lo que exporta EE.UU. a 
China”. 

Ahora, “con la subida de aranceles 
al 25% de varios productos, obvia-
mente que China se ve más afectada, 
pues su venta va a bajar en volumen 
mucho más que EE.UU. y en esto 
EE.UU. gana el primer round”. 

Andrés Ulloa, ex decano de la Facea 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción, coincide con Las-
postol en cuanto a que “es un impac-
to pequeño el estimado. Si fuese así se-
ría poco relevante para la economía 
chilena, comparado con otros impac-
tos que han generado mayor ruido. 
Por ejemplo, la reforma tributaria an-
terior podría haber reducido el PIB en 
1.5 puntos, es decir, más de 10 veces 
el efecto de la guerra comercial”. 

En cuanto al ciudadano de a pie, 
Ulloa dice que “de todas maneras los 
efectos de este tipo de medidas sobre 
Chile que es un país muy abierto al co-
mercio son relevantes, ya que incide 
en el empleo, en los salarios y afecta 
negativamente a los más pobres”. 

Por su parte, Ariel Yévenes, investi-
gador de Corbiobío y académico de la 
Universidad del Bío Bío señala que 
“los reales efectos sobre la economía 
chilena y regional habrían de ser muy 
puntuales y acotados a los precios de 
algunos commoditties, debiendo sí  
prestarse atención a una potencial 
escalada en barreras comerciales que 
podrían extenderse por el mundo, en 
cuyo caso los efectos en términos de 
crecimiento potencial si resultarían 
bastante más elevados para una eco-
nomía pequeña y marcadamente ex-
trovertida como la nuestra”. 
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que poner atención en “lo que está 
ocurriendo con el dólar, sobre todo 
en las empresas importadoras de 
productos, pues esto inexorable-
mente nos va a llevar a un aumento 
de los precios de los productos que 
vienen de afuera”. 

A su vez, continúa el académico de 
la Unab, “los exportadores se verán 
beneficiados con los retornos, dado 
que estos llegan en dólares y se obtie-
nen pesos por ellos, en esto, el au-
mento está en un 11% más”. 

 
Conflicto EE.UU. China 

Respecto de la guerra comercial 
entre EE.UU. y China, Laspotol seña-
la: “para responder esta pregunta 

ARIEL YÉVENES investigador de Corbiobío y académico de la 
Universidad del Bío Bío.

ANDRÉS ULLOA ex decano de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas de la Ucsc.

CLAUDIO LAPOSTOL ingeniero, ex seremi de Economía y 
actual académico de la Universidad Andrés Bello.
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Wilner Petit-Frère es un inmi-
grante haitiano que inicia una or-
ganización para compatriotas in-
migrantes, para que conozcan las 
posibilidades de vivir en Chile, 
aprendan quizá una profesión, y 
establezcan redes entre ellos. Su 
iniciativa es encomiable, y es el 
héroe elegido por los realizadores 
Roberto Collío y Rodrigo Robledo 
para su primer largometraje docu-
mental Petit frère (2018). Toma-
ron el apellido de Wilner, le quita-
ron el guion, y lo que resultó fue la 
expresión en francés que significa 
<<hermano menor>>, que es apli-
cada a los compatriotas del prota-
gonista. Él representa a los suyos. 

Escuchamos su voz en una re-
currente narración en off, donde 
nos explica sus curiosos descu-
brimientos de la vida chilena: 
desde su encuentro con un perro 
detector de bombas en La Mo-
neda, nacido en Haití, hasta el 
filme más antiguo preservado en 
Chile, donde las personas bailan 
cueca, el baile nacional. 

En su elocuencia jovial, nos 
percatamos de que está conten-
to de vivir en nuestro país. Dejar 
la tierra natal es algo doloroso 
que quita mucha energía; por lo 
tanto, su optimismo 
le ha permitido a 
asumir el liderazgo 
en su comunidad. 

A lo largo del me-
traje, lo vemos en 
medio de la redac-
ción y diagrama-
ción de un boletín 
que prepara en es-
pecífico para sus 
hermanos menores. 
Recibe la ayuda de un chileno a 
cargo de una imprenta. El boletín 
está escrito en su lengua mater-
na, el creole. Sin embargo, aquí 
hay datos que los directores no 
nos entregan. Por ejemplo, ¿le 
paga Petit-Frère al chileno de la 
imprenta, con quien se lleva muy 
bien? ¿De dónde saca la informa-
ción con la que prepara el perió-
dico, la extrae de la web o va a la 
biblioteca? Desde luego que vive 
en carne propia mucho de lo que 
declara en la publicación, pero 
necesitamos ese detalle para for-
marnos una imagen de él, y de 
paso de los demás inmigrantes, 
para entender bien cómo viven. 

En cambio, Collío y Robledo 
nos muestran a un diminuto auto 
con un radar giratorio, que des-

El documental de Miradoc , estrenado en Sanfic 14, 
tendrá una de sus últimas funciones este martes 25 a 
las 19 horas en la Alianza Francesa, y contará con la 
presencia de uno de sus directores en un Cineforo.

plazándose de forma autónoma 
por una tierra desértica; las imá-
genes son marrones, como si es-
tuviéramos en otro planeta. El 
ínfimo auto tiene simula, metafó-
ricamente, una expedición a Chi-
le como si fuera Marte, país don-
de se ha encontrado agua, aun-
que no pruebas de vida 
inteligente; y el clip noticioso en 
que se informa al respecto de este 
hallazgo planetario, es visiona-
do por una mujer haitiana que 
recién ha dado a luz aquí. 

Ya se alistan viajes a Marte con 
humanos para analizar una posi-
ble colonización, ¿tal como los 
haitianos vienen acá? Esos huma-
nos serían los extraterrestres del 
planeta rojo; entonces ¡son los hai-
tianos nuestros extraterrestres?  

De hecho, recordé que en Euro-

emociones de la mujer, mas no es 
muy útil a la hora de generar una 
perspectiva retórica. 

El tema que Collío y Robledo 
escogieron para esta película es 
político, y parece que no lo reco-
nocen. Ellos mismos son chile-
nos, y tal vez pensaron que si 
mostraban interacciones de hai-
tianos con otros chilenos (inclu-
so aquellos que son poco amables 
con la gente diferente), caerían en 
el patetismo, y que esa visión no 
sería digna para Petit-Frère y su 
gente. Y puedo ir más allá y decir 
que hasta temieron que mostrar 
eso en su documental, podría au-
mentar la desconfianza hacia los 
inmigrantes. 

No obstante, en este contexto, 
enseñarle al público el dolor y las 
dificultades sociales que padece 
la comunidad haitiana no es pa-
tético ni llorón. Es la verdad. Chi-
le, sin contar la geografía, no es un 
paraíso, y el mundo está lleno de 
gente mala y obtusa. Que los ci-
neastas hayan elegido hacer una 
omisión consciente de estos ele-
mentos, crea un discurso desho-
nesto acerca de la situación. 

Las únicas interacciones chile-
no-haitianas que vemos, se dan 
cuando Petit-Frère organiza inter-
venciones públicas, destinadas a 

brindar alegría 
y diversión a la 
gente, sin im-
portar su et-
nia. Son esce-
nas bellas y 
graciosas, que 
nos ponen ex-
pectantes por 
las reacciones 
que nuestros 
compatriotas 

tendrán al ver a inmigrantes no 
hacer nada más que pasarla bien 
un rato. 

Admiré la ambición en la vi-
sualidad, y la fotografía es hermo-
sa. Mas no me conecté emocio-
nalmente, y quise entender mu-
cho más de lo que las viñetas 
exponían de manera parcial. 

Lo que extrañé fueron matices 
que me permitieran acceder a la 
realidad de estos hermanos me-
nores. Por supuesto que debemos 
ser empáticos con nuestro próji-
mo, pero Petit frère está segura de 
que será una respuesta natural 
en sus espectadores, y decide con-
centrarse más en sus distraccio-
nes estéticas e insulsas, que en 
presentarnos a seres humanos en 
toda su complejidad y esplendor.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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largometraje de Roberto 
Collío y Rodrigo Robledo, 
quienes ya habían hecho el 
corto Muerte blanca.

El documental es 
el primer

se convierte en la expresión 
francesa “hermano menor”, 
utilizada en relación a los 
compatriotas haitianos.

El apellido Petit-
Frère, sin guion,

CRÍTICA DE CINE

pa existe una ironía popular sobre 
la ola de inmigrantes allá, donde 
éstos son tratados como extrate-
rrestres, debido a las reacciones de 
indignación de parte de algunos 
europeos. Y habría sido interesan-
te e ingenioso que un punto de 
vista similar hubiera sido elabora-
do por los directores de manera 
más explícita, ya que la imagen 
del auto recorriendo el desierto 
hasta llegar a la vega de Lo Valle-
dor, donde trabajan varios haitia-
nos, se vuelve repetitiva. 

La mujer que da a luz escucha 
otra cosa en las noticias, sobre un 
caso de violencia infligida a uno 
de sus petit frères por un colega de 
la vega. Sólo vemos su rostro 
acongojado, pero no vemos el re-
gistro periodístico. Claro, esto 
nos ayuda a concentrarnos en las 
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Un cambio que se vuelve clave para el 
resguardo adecuado del patrimonio

MODIFICACIÓN A LA LEY DE MONUMENTOS NACIONALES

Si bien la Ley de Monumentos 
Nacionales data de 1970, esta es 
aún mucho más antigua, ya que se 
basa en una norma establecida en 
1925, lo que hace urgente una ac-
tualización y adecuación a la rea-
lidad actual, lo que ha frenado una 
mayor protección y cuidado del 
patrimonio a modo general. 

Así lo dejó en claro el actual sub-
secretario de patrimonio cultural, 
Emilio de la Cerda, quien estuvo 
de visita hace algunos días por la 
zona. “Uno de los puntos claves 
dentro del Gobierno, en relación a 
la cultura y patrimonio, está la 
modificación a esta ley, un instru-
mento en el fondo con más de no-
venta años. Por lo que está bastan-
te superada y anquilosada en sus 
conceptos y formas de tomar de-
cisiones, además de otras mate-
rias”, afirmó la autoridad. 

Es por ello que, en pro de este 
cambio, y para que se realice de la 
forma más completa y acabada, se 
abordará desde tres aspectos cla-
ves. El primero de ellos sería trans-
formar el actual Consejo de Monu-
mentos a Consejo de Patrimonio, y 
a la vez establecer filiales indepen-
dientes en cada región del país, es 
decir,  “establecer Consejos de Pa-
trimonio Regional Resolutivos en 
todo el país, que en vez de estar es-
perando que en Santiago devuelva 
los expedientes firmados con ob-
servaciones o aprobados, que sean 
las respectivas regiones las que 
puedan revisar con un órgano co-
legiado local las intervenciones en 
las categorías protegidas en la ley”, 
comentó de la Cerda. 

Lo otro sería el revisar las cate-
gorías de patrimonio, “nuestra vi-
sión y paradigma del año 25 y lue-
go nuestra ley del 70 es monu-
mental, es decir, hablamos de los 
monumentos nacionales, unos 
bienes que están como alejados 
de las personas, que no fueran di-
námicos en el tiempo, en cambio, 
tenemos que transitar hacia una 
visión que incorpore el patrimo-
nio material e inmaterial o cual 
pone en el centro del patrimonio 
no los bienes ni los edificios, sino 
a la comunidad que le otorga va-
lor. Esa definición conceptual su-
pone alinearnos con todos los 
marcos internacionales que noso-
tros hemos ratificado, por ejem-
plo, los campos de Unesco y ha-
cerlos propios a nuestra ley”, ex-
plicó la autoridad. 

Y por último,  es construir un 
sistema de compensaciones e in-
centivos que permitan pasar de 
un paradigma legalista, a uno de 
gestión del patrimonio, lo que tie-
ne relación con “elaborar planes 
de gestión para los sitios de Patri-
monio Mundial, planes de salva-
guardia para los elementos de pa-
trimonio inmaterial, poder esta-
blecer excepciones tributarias 
para la mejor conservación de los 
bienes patrimoniales, poder es-
tablecer instrumentos de des-
cuento de impuestos a la renta 
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Establecida en 1970, pero basada en una norma que data de 1925, se hace 
necesaria una revisión profunda de su orgánica, lo que al alero de la nueva 
institucionalidad -Ministerio de las Culturas- será algo prioritario de abordar. 

LA AUTORIDAD CULTURAL dentro de su agenda por la zona, visitó el ex 
teatro del Liceo Enrique Molina, el que está en evaluación de recuperación.

cuando nosotros estamos intervi-
niendo para recuperar patrimo-
nio urbano, que nos parece clave, 
aumentar el fondo del patrimo-
nio. En relación a esto último, hoy 
en día tenemos un presupuesto 
que no es suficiente para todas 
las demandas que hay a nivel na-
cional, aumentarlo modificando 
la Ley de Donaciones Culturales 
para que ese fondo se pueda incre-
mentar, además de otras medi-
das”, enfatizó de la Cerda. 

A  lo que resumió que “en el fon-
do, es pasar a una manera de ges-
tionar patrimonio de manera efec-
tiva, incorporando su noción eco-
nómica como un factor de 
conservación que es clave, y no 
solamente como una visión res-
trictiva al cambio y al futuro”. 

 
Declaratoria 

Una de las cosas que al hablar de 
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patrimonio y su resguardo vienen 
casi de inmediato a la memoria, a 
nivel del centro penquista, es lo 
ocurrido con el Palacio Castellón, 
Hotel Ritz o Teatro de Concep-
ción, del cual sólo se “conservó” 
uno de sus portales a un costado 
del Mall del Centro. Ejemplos en 
los que cabe preguntarse cuándo 
sí o cuándo no intervenir un bien 
patrimonial. “Una cosa es distin-
guir entre el patrimonio declara-
do y no declarado. Cuando el pa-
trimonio no está declarado operan 
sólo los instrumentos de planifica-
ción urbana y muchas veces no 
hay una visión técnica adecuada 
que permita cautelar que esas in-
tervenciones sean las correctas. 
La existencia de un  órgano cole-
giado, como el Consejo de Monu-
mentos, que no es solamente esta-
tal sino también que tiene gre-
mios, sociedad civil, academia, es 
poder entender que el patrimo-
nio cultural requiere de visiones 
complejas y articuladas para ope-
rar sobre él y, por lo tanto, lo que 
hay que hacer es mejorar esas ges-
tiones, pero no cuestionarlas en su 
ADN”, aclaró la autoridad cultural 
patrimonial. 

 
Mayor cohesión y organización 

Un punto para nada menor, y 
que le da más fuerza y peso al mo-
mento de plantear las modifica-
ciones a la ley, es la reciente incor-
poración del Consejo de Monu-
mentos Nacionales dentro de la 
cartera del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el patrimonio. 

Una incorporación, que más allá 
del cambio a su normativa, le otor-
ga una mayor comunicación y or-
ganización entre distintos orga-
nismos con labores similares. “No-
sotros hasta la creación del 
ministerio, el mundo de las cultu-
ras, las artes y el patrimonio era un 
conglomerado de estructuras no 
siempre muy bien articuladas, por 
ejemplo, el Consejo de Monumen-
tos muchas veces no dialogaba 
con otras dependencias del Esta-
do que tenían materias análogas 
o cercanas, el patrimonio inmate-
rial estaba separado del material, 
ya que el inmaterial lo veía el Con-
sejo de la Cultura y el material lo 
hacía la Dibam y el Consejo de 
Monumentos. Cosas así de absur-
das sin poder entender que la cul-
tura y el patrimonio se tienen que 
ver con visión integral, y además 
de la relevancia que le damos 
como Estado al mundo del patri-
monio y la cultura”, sostuvo el sub-
secretario.   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LOTA FUE UNA DE LAS COMUNAS en que estuvo de la Cerda, quien la calificó como una zona patrimonial clave a 
nivel regional y del país. Puntualmente, su teatro se encuentra por estos días en plena recuperación.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Parada Militar  
en Concepción 

Ni la lluvia frenó el gran desfile 
por las Fiestas Patrias y la conme-
moración a las Glorias del Ejército. 
Cientos de familias llegaron fren-
te a la Plaza de la Independen-
cia para disfrutar de la tradicio-
nal Parada Militar, donde 
más de 700 uniformados 
desfilaron, mostrando el 
orgullo que sienten por 
la patria. 

CÉSAR PANES  
y José Miguel 
Ortiz.

ANTONELLA MORA y Evelyn Mora.

CLAUDIO  
y Matías 
Burgos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARMEN 
VENEGAS  y 

Hugo 
Maldonado.

LUIS 
HURTADO, 

Matías Hurtado 
y Alejandra 

Ponce.

DANIELA 
MALDONADO  

y Luis 
Jorquera.
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Fiesta Ochentera  
en el CDA

Socios y amigos del Club Deportivo Alemán disfrutaron de una entretenida jornada y fiesta ochen-
tera, que permitió a los asistentes recordar viejas e inolvidables melodías. La actividad se realizó 
con motivo de la celebración de los 132 años del CDA.

VERENA 
HEMPEL  y 

Andrés Kuncar.

 YESSICA GARRIDO, Felipe Cáceres, Laura Cáceres y Julieta 
Cáceres.

MARÍA TERESA PÉREZ y Jaime Tatter.

EDUARDO UGARTE, Andrea Bugmann, Marcia Díaz y Alfredo Constabe.

ANDREA 
RUDLOFF y 
Enrique 
Echeverría.

SUSAN METZNER y Juan Carlos Zirpe.

CARMEN GLORIA 
ESCALONA y Jaime 
Uribe.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MILADI 
GARFE, Javier 
Guzmán, Pilar 
Azocar y Pilar 

Aravena.

GERMÁN 
DOMKE y 

Claudia Molina.
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Con un encuentro en el que no faltaron la música 
folclórica ni las payas, la comunidad UBB se sumó a 
las celebraciones de Fiestas Patrias. La alegría 
y expresiones de chilenidad propias de estas 
fechas tuvieron también eco en el plantel es-
tatal, que disfrutó de un esquinazo a cargo 
del grupo Kuimun Ayelen, conformado por 
funcionarios de la casa de estudios, así como 
de las melodías de Violeta Parra, interpreta-
das por alumnos del Conservatorio de Mú-
sica de la Universidad. El festejo incluyó tam-
bién un concurso de payas, que deleitó a los 
asistentes.

CARLA VENEGAS, 
Raquel Perez y Olga Ortiz.

FRANCISCA LEIVA, Lorena Sanhueza y Tatiana Morales.

ESTELA DRAKE y Mariano Osorio.

NANCY MORALES, Amador Ramírez y Mariana Zagal.

FABIOLA TAPIA, Benito Umaña y Angélica Oviedo.

DANIELA HERRERA, Héctor Batías y Dominique Figueroa.

EDGARDO MAZA, Tania Bastias y Gabriel Cabeza

CRISTIAN DIPPEL, Denisse Schimidt y Jaime Jofré. PAULINA LLARENA, Manuel Tornel y María Elizabeth Cifuentes

GRACIELA SAEZ y Teresa Aguayo

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JAVIER BASCUÑÁN, Karin Escalona y José Luis Muñoz.

OLGA ORTIZ, 
Mauricio 
Cataldo y 
Alejandro 

López.

Celebración de Fiestas Patrias 
en la Universidad del Bío-Bío

MÓNICA BAEZA, Arturo Neira y Carolina Aldea.
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Operación retorno: el 
plan de Mayne-Nicholls 
para volver a la Anfp

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl EN EXCLUSIVA, HABLA QUIEN LIDERÓ A LA ASOCIACIÓN ENTRE 2007 Y 2011

Hace poco más de un año, Ha-
rold Mayne-Nicholls visitó Con-
cepción, como parte lanzamiento 
del programa Especialización en 
Liderazgo e Innovación para la 
Gestión del Fútbol Amateur, im-
pulsado por la UdeC y Corfo. En 
esa oportunidad, consultado si le 
gustaría regresar a la Anfp, fue ta-
jante: “Creo que nunca las segun-
das partes son buenas, y también 
que los liderazgos deben renovar-
se de forma constante”. 

Sin embargo, él mismo recono-
ce que esa visión ha cambiado en 
el último tiempo. El apoyo de mu-
cha gente ligada al fútbol, que lo ve 
como la persona ideal para condu-
cir los destinos del balompié na-
cional en el próximo periodo. Las 
elecciones de la Asociación serán 
en noviembre, por lo que aseguró 
que se está tomando las cosas con 
calma, pensando en la decisión 
sobre si postulará. En todo caso, 
indicó que le motiva el desafío, lo 
que se nota cuando habla sobre 
cuáles serían los principales ejes 
de una nueva gestión, si finalmen-
te participa del proceso y logra 
encabezar nuevamente a la Anfp. 

Además, Mayne-Nicholls dice 
que el paso del tiempo ha permi-
tido curar las heridas que dejó su 
salida de la presidencia del fútbol, 
pues bien vale recordar que, cuan-
do su reelección parecía un hecho 
de cara al periodo 2011-2015, apa-
reció la lista encabezada por Jorge 
Segovia que lo sacó de Quilín. Y 
ahora, hay varias personas que, en 
ese momento, fueron claves en la 
estrategia que hicieron imposible 
su continuidad en el cargo. 

 
- ¿Cómo surge la posibilidad 

de volver a presentarse a una 
elección de la Anfp? 

- Todavía la decisión no está 
100% tomada, lo que sí ha pasado 
es que en distintas reuniones, en 
distintos momentos que me he 
encontrado con dirigentes del fút-
bol y se ha hablado de esta posibi-
lidad. Y eso me ha motivado, me 
ha hecho pensar al respecto. Sería 
bueno trabajar con algunos clubes 
que les interesa mucho fortalecer 
todo lo que dice relación con la 
imagen del fútbol, externa sobre 
todo. Estamos esperando que pa-
sen los días, seguir juntándome 
con más gente y recogiendo opi-
niones antes de tomar una deci-
sión final. 

 
- Hace un tiempo, cuando vi-

sitó Concepción, conversamos 
y me señaló que era muy difícil 
que volviera a la Anfp. ¿Su mo-
tivación principal para cam-
biar de opinión y regresar par-
te de la misma gente del fútbol, 
que como dice le plantearon 
esta opción? 

- Sí, es algo importante... Igual, 
los escenarios van cambiando. Si 
bien siempre dije que era difícil, 
ahora parece que hay más posibi-
lidades que antes, porque habría 
chances de seguir trabajando por 
el beneficio de la actividad, y eso 
me ha motivado harto.  

He escuchado a mucha gente 
que me ha dicho que sería posi-
tivo, y eso es un tremendo ali-
ciente. El apoyo de algunos ha 
sido muy fuerte, no quiero nom-
brarlos todavía porque puede 
que no se materialice, pero al ha-
ber una intención tan patente, 
tan importante, uno empieza a 

Pese a que aseguró que “aún no tomo la decisión final”, 
señaló que el apoyo de muchas personas del mundo del 
fútbol lo tienen muy entusiasmado. Además, adelantó 
cuáles serían los ejes de su nueva gestión. 

repensar las cosas.  
 
- Cuando usted dejó la Anfp, 

tras una gestión exitosa, men-
cionó a Gabriel Ruiz-Tag le 
como uno de los articuladores 
de su salida. Ahora, él está nue-
vamente como presidente de 
Colo-Colo. ¿Cómo se plantea 
ese escenario, de volver a en-
contrarse con gente que tuvo 
influencia en ese proceso? 

- Hay un tema acá, que el tiem-
po va curando todas las heridas, y 
se van dejando atrás todas las co-
sas que pudieron ser desagrada-
bles, para uno y otro lado. Ha pa-
sado el tiempo, las cosas han ido 
madurando, y lo que fue, ya fue. No 
podemos quedarnos pegado en 
eso. No tengo mayores dramas con 
nadie, sé que hay gente que evi-
dentemente va a preferir a otra 
persona y me parece que es parte 
de las reglas de la democracia, y no 
hay inconvenientes con eso, ni 
tampoco con Gabriel ni con nadie. 
Se han ido solucionando los pro-
blemas, y lo que dije hace años 
atrás creo que ya ha quedado bas-
tante... Ha pasado demasiada agua 
bajo el puente para quedarme pe-
gado en eso. 

 
- ¿Iría en una lista opositora 

o contraria a Arturo Salah, en 
caso que él finalmente decida 
buscar la reelección? 

- Mira, a mí nunca me ha gusta-
do eso que en el fútbol exista opo-
sición, pues creo que en este de-
porte solo se da en la cancha. Ahí 
quieres ganar, y quien está del otro 
lado también. El tema pasa por 
otra cosa: hay gente que tiene cier-
tas ideas, y personas que manejan 
unas distintas... Ya veré qué reso-
lución tomo, y de acuerdo a eso, a 
las ideas que tengo yo y la gente 
que quiere que vaya del fútbol. No 
me gusta dividir entre sector ofi-
cialista, oposición. En el fútbol no 
es así, no hay ideologías, temas 
políticos detrás. La única ideolo-
gía es quién gana el domingo.  

En este caso, lo que interesa es 
fortalecer algunos aspectos. La 
actual administración ha tenido 
un arduo trabajo con limpiar todo 
lo que dejó la anterior, la de (Ser-
gio) Jadue. Me imagino lo que ha 
sido eso, el desgaste que ha signi-
ficado, y creo que está el momen-
to para tirar líneas en un desarro-
llo mayor del fútbol, y eso es lo 
que me gustaría. 

 
- ¿Puede profundizar en qué 

aspectos se enfocaría su traba-
jo, aparte de lo que mencionó 
de la imagen del fútbol? 

- Creo que hay varias áreas a po-
tenciar. Una es el arbitraje, donde 
para mí hay mucho espacio para 
incorporar tecnología, el VAR y 
otros adelantos, necesita mucho. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Además, pienso que hay que cam-
biar el sistema de metodología de 
enseñanza para los futuros entre-
nadores y directores técnicos. En 
ese sentido, necesitamos también 
tener profesores, que le enseñen a 
los niños que no sólo sean grandes 
atletas, sino grandes futbolistas, y 
para eso hay que trabajar en la 
parte técnica, donde a mi juicio 
hay mucho que hacer. 

Y hay otro tema que, segura-
mente, me escuchaste mencionar 
alguna vez, y sobre el cual vengo 
insistiendo hace tiempo. Se debe 
conversar con las autoridades del 
Estado, con el Gobierno, y ver 
cómo podemos cambiar la filo-
sofía que hay detrás de Estadio 
Seguro, que en vez que sea res-
trictiva a la cantidad de gente, sea 
inclusiva, que queremos todos los 
estadios llenos. Y que esas perso-
nas que asisten a un espectáculo 
masivo, donde irá mucho público, 
tenga la certeza que va a volver de 
la misma forma en que llegó, sin 
ningún tipo de inconveniente. Ahí 

que todavía falta mucho para de-
terminar esas cosas. 

 
- Hoy en día está muy presen-

te el fútbol femenino en Chile, 
y muchas de las personas liga-
das a este ámbito señalan que 
usted fue uno de sus precurso-
res y principales apoyos duran-
te su primera gestión en la Anfp. 
¿De qué manera lo integraría en 
un eventual segundo periodo? 

- Pienso que debe estar incluido, 
de todas maneras, pues las muje-
res se ganaron con creces ese es-
pacio. Hay un trabajo ya hecho 
por la actual administración, se 
realizó una Copa América en el 
país, se logró una gran clasifica-
ción a un mundial, y hay otro tema 
muy importante: la exigencia de la 
Conmebol que todos los clubes 
de fútbol profesional deben tener 
obligatoriamente una serie Sub 
15 y adulta de fútbol femenino. 
Ahí hay un trabajo muy grande 
también, y habrá que ver cómo se 
ayuda a las instituciones chilenas 
para que esto sea una realidad, y 
que además permita un desarro-
llo sostenible y sustentable en el 
tiempo. 

 
- Otro tema muy presente en 

la actualidad del fútbol chileno 
es la venta del CDF, que se ha 
visto un poco entrampada y 
aún no se concreta. ¿Cómo ve 
usted el panorama respecto a 
esto? 

- Lo que se hizo fue una conce-
sión, y me parece que se logró un 
precio espectacular. Todo está 
bastante avanzado, y no creo que 
vaya a cambiar ese escenario de 
acuerdo a quién sea electo presi-
dente de la Anfp. 

 
- Reinaldo Rueda, actual en-

trenador de la selección chile-
na, manifestó que en caso que 
no siga Arturo Salah al frente de 
la Anfp, revisaría su continui-
dad en el cargo, algo similar a lo 
que pasó cuando salió usted y 
se fue Marcelo Bielsa. ¿Cómo 
avizora esta situación, en caso 
de llegar nuevamente a la Anfp? 

- Llegado el momento, si es que 
ocurre, me gustaría hablar con él. 
Con Reinaldo nos conocemos 
hace casi 20 años, y me parece que 
está haciendo un buen trabajo. Lo 
óptimo sería que continuara.  

 
- ¿Se pone una fecha de tope 

para decidir si definitivamente 
va a la elección? 

No lo tengo así, tan presente. 
Pueden ser dos semanas, una, 
pero mientras no haya una fecha 
oficial de la elección, y eso lleve a 
un plazo para la inscripción de lis-
tas, todavía hay tiempo para estu-
diarlo y verlo. La elección será en 
noviembre, pero puede ser cual-
quier día de ese mes. 

 
- Pero hoy, ¿está más dentro 

que fuera? Por todo lo que he-
mos conversado, noto que hay 
una voluntad suya de decir 
que sí. 

- Como todas las decisiones en 
la vida, está el cerebro y el corazón. 
Si fuera solo por lo emocional, te 
digo que sí, pero falta todavía. Nos 
hemos ido con calma, y hoy no me 
parece que exista una desespera-
ción por cerrar el tema. 

OPINIONES
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hay un desafío fuerte y arduo que 
trabajar.  

Todo esto debe ir bajo un aspec-
to fundamental, que es una mejor 
imagen de toda la actividad del 
fútbol a nivel general. Eso benefi-
ciará a todos. En ese sentido, hace 
poco los resultados de una encues-

ta mostraron que la gente joven no 
está siguiendo tanto a los equipos 
y al fútbol nacional. A todos ellos 
hay que reencantarlos, y traerlos 
de vuelta. 

Estos serían los grandes temas 
que trataría de trabajar, con el di-
rectorio que me acompañe, aun-

FRASE

“La actual administración ha 
tenido un arduo trabajo con 
limpiar lo que dejó la anterior,  
la de (Sergio) Jadue (...) Es el 
mo-mento para un desarrollo 
ma-yor, y eso es lo que me 
gustaría”.

“No tengo mayores dramas con 
nadie, sé que hay gente que 
evidentemente va a preferir a 
otra persona y me parece que 
 es parte de las reglas de la 
democracia”.

“Como todas las decisiones en 
la vida, está el cerebro y el 
corazón. Si fuera solo por lo 
emocional, te digo que sí, pero 
falta todavía. Nos hemos ido  
con calma”.

LA PERMANENCIA DE Reinaldo Rueda será un tema si se va Arturo Salah. “Lo conozco hace 20 años, y su continuidad sería ideal”, dijo Mayne-Nicholls.

EL FÚTBOL FEMENINO tuvo avances importantes en su primera gestión. “Obviamente, se continuará trabajando 
con ellas, que se ganaron con creces su espacio”, aseguró.

FOTO:CARLOS PARRA / ANFP

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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UDEC RECIBE A U. DE CHILE AL MEDIODÍA EN EL ESTER ROA

Solo hoy a eso de las 14 horas se 
sabrá si el receso del campeonato 
afectó o no al Campanil. El equipo 
de Bozán jugará al mediodía ante la 
U. de Chile buscando consolidar su 
posición en la parte alta de la tabla 
de posiciones, tras la victoria 2-1 en 
la última fecha ante U. La Calera. 

Los auricielos no llegaban en 
buen pie a ese compromiso, pero 
sumaron vitales tres puntos que 
los dejaron en el segundo lugar de 
la tabla, puesto de clasificación di-
recta a Copa Libertadores. No les 
gusta hablar de que van arriba en la 
tabla, del título ni de objetivos. La 
premisa del Campanil es ir “paso a 
paso” y no desviarse pensando en 
metas mayores. 

 
Azules enredados 

Los últimos tres partidos de la 
“U” registran un revés, un empate 
y un triunfo, situación que los tiene 
quintos y alejados de los primeros 
lugares de la tabla. En el Campanil 
no se confían. “Son un club grande 
y siempre esos son difíciles. Motiva 
jugar contra equipos así, pero tra-
taremos de llevar a la “U” al juego 
que hemos ido demostrando en el 
torneo para así ganar los puntos y 
seguir arriba”, dijo Sergio Vittor en 
relación al rival de hoy, que tiene a 
un entrenador que llegó al país con 
gran cartel tras buenas campañas 
en Talleres de Argentina.  

Frank Kudelka partió muy bien 
en Copa Chile, pero en el torneo 
local registra resultados que no han 
dejado del todo conformes a los 
azules, como una dura caída 0-4 
ante Antofagasta, que sumado al 
bajo nivel del equipo, ya tiene al 
DT argentino bastante criticado. 
Eso sí, Sergio Vittor respaldó a su 
compatriota. “Recién llega. Tuvo 
buenas campañas en Argentina, 
pero con procesos largos. Este es un 
proceso corto con un equipo que él 
no armó ni trajo a cada uno de los 
jugadores que están. Hay que tener-
le paciencia, es un gran técnico que 
llevará alto a la “U”, pero hay que 
darle tiempo”, indicó el ex Racing 
Club. 

¿Qué pensará el entrenador de 
UdeC sobre su rival de hoy? Bozán 
comentó que “U. de Chile viene con 
una evolución positiva desde Copa 
Chile. Luego de eso tuvieron un par 
de cambios, por suspensiones y le-
siones. En los últimos dos partidos 
han encontrado una forma que les 
va a entregar cierta regularidad. En 
lo individual son fuertes y están 
tratando de acoplarse para hacer 
un colectivo aún más fuerte. No 
nos olvidamos que enfrentaremos 

donde ganará quien desequilibre 
más rápido”. 

 
Bajas 

Guillermo Pacheco luchó mucho 
tiempo para ser titular, pero hoy 
no podrá jugar por suspensión. En 
la “U”, Jean Beausejour ni Leandro 
Benegas fueron citados por lesión, 
caso distinto al del referente del 
Campanil, Gustavo Lorenzetti, 
quien superó una dolencia, pero 
no fue considerado por el DT azul. 

Un obstáculo más que debe 
superar para seguir soñando

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Puede que no lleguen en su mejor momento, pero los grandes siempre son 
distintos. Campanil buscará ganar para prolongar el sueño de ser campeón.

a Universidad de Chile”. 
 

Varios “duelos”  
Independiente de los nombres 

que presente cada equipo, habrá 
más de un duelo “mano a mano”. El 
esquema azul parte con una línea 
de tres en defensa y UdeC juega con 
tres atacantes. Vilches, Jara y Vaz 
serían los defensas de la “U” hoy, 
mientras que las interrogantes del 
Campanil están siempre en ataque 
y los jugadores se enteran solo dos 
horas antes del duelo quien jugará. 
Hay muchos nombres para ocupar 
tres puestos, como Vadalá, Ponce, 
Huentelaf, Benítez, Riveros y Ra-

mírez por las orillas. Como centro 
delantero pueden jugar Pineda o 
Pino, en un lugar donde a ratos el 
Sub 20 Ponce también lo ha hecho.    

“La “U” es un equipo que no que-
da ni quedará mano a mano”, cree 
el entrenador de UdeC, agregando 
que “si bien en lo nominal juegan 
con tres defensores, dependiendo 
del momento del partido esos tres 
defensas pasan a ser cinco. Así se 
vuelven difíciles de penetrar y eso 
trabajamos. Siento que, el único 
momento donde pudiesen quedar 
mano a mano, es cuando nosotros 
recuperemos la pelota o ellos la pier-
dan. Y es una fracción de segundo, 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 

C. Muñoz 
H. Berrios 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
G. Vadalá 
S. Pino 
J. Benítez 

U DE CHILE

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

J. Herrera 
C. Vilches 
G. Jara 
R. Vaz 
M. Rodríguez 
F. Seymour 
G. Espinoza 
F. Arancibia 
D. Pizarro 
S. Ubilla 
A. Henríquez

F. Kudelka

DT

Estadio: Ester Roa 
Hora: 12:00 
Árbitro: Piero Maza
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El “León” quiere despertar ante Cabrero
Luego de la dolorosa derrota su-

frida ante Deportivo Pilmahue el 
fin de semana pasado en Villarrica, 
Deportes Concepción tendrá hoy 
una nueva oportunidad de acercar-
se a la punta del grupo 3 de la ligui-
lla de ascenso en Tercera B cuando 
enfrente a Comunal Cabrero en el 
Municipal de Yumbel. 

El partido ante los cabrerinos 
asoma duro para el León de Co-
llao, puesto que durante la fase re-
gular del torneo, el equipo dirigido 
por Edgardo Abdala fue uno de los 
equipos que más los complicó. Dos 
triunfos a favor de Cabrero, ambos 
por la cuenta mínima, fue el saldo 
de los dos encuentros disputados 
en la primera parte del año. 

Los lilas necesitan un triunfo 

Buscando el triunfo 
El portero lila, Ricardo Cárcamo, 

comentó que “dimos rápidamente 
vuelta la página. Trabajamos pen-
sando en Cabrero desde el día si-
guiente de la derrota en Pilmahue. 
Estamos mentalizados en vencer a 
nuestro rival de mañana (hoy) ya 
que tenemos una ‘espinita’ clavada 
con ellas porque nos ganaron dos 
veces. Trabajamos bien pensando 
en que vamos a conseguir los tres 
puntos”. 

En los duelos anteriores donde 
enfrentaron a Comunal Cabrero, 
la gran figura del partido fue Alex 
Díaz, volante que fue transferido a 
Iberia. Tras ello, el equipo dirigido 
por Abdala fue bajando su nivel. 
Hoy los lilas quieren aprovecharlo.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

LILAS VIAJARÁN A YUMBEL mentalizados en volver con una victoria.

para alcanzar a Caupolicán en la 
punta del certamen, por lo que esta 
semana de trabajo fue intensa, pen-
sando en mejorar los errores co-
metidos ante Pilmahue que le pri-
varon volver a Concepción un resul-
tado positivo. El equipo del “Chino” 
no quiere dar más ventaja ni seguir 
perdiendo puntos en el torneo. 

Sueñan con la Sudamericana tras  
la última goleada en La Araucanía 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA FELICIDAD Y EL OPTIMISMO SE EXTIENDEN EN HUACHIPATO 

La alegría se apoderó del cama-
rín de Huachipato tras el triunfazo 
sobre Deportes Temuco en el Ger-
mán Becker. El combinado de Nico-
lás Larcamón no sólo mostró lo 
mejor de su repertorio y superó por 
4-0 al elenco de La Araucanía, sino 
que también escaló en la tabla de 
posiciones y quedó a un paso de la 
zona de clasificación a la próxima 
edición de la Copa Sudamericana. 

Los acereros han tenido un re-
punte brillante en la segunda rue-
da del torneo nacional y han suma-
do puntos en las últimas cinco fe-
chas (victorias ante Audax Italiano, 
Curicó y Temuco, y empates ante 
Everton y Antofagasta). Sin embar-
go, en ninguno de los resultados 
anteriores se había logrado la con-
tundencia exhibida este viernes en 
La Araucanía. 

“Fue un partido redondo. Fuimos 
dominadores de principio a fin, a 
pesar que hubo unos pasajes del 
segundo tiempo donde lo pasamos 
un poco mal. Aun así, creo que fue 
un gran partido en general y logra-
mos lo que buscábamos: conseguir 
los tres puntos para pelear por cupo 
a un torneo internacional”, dijo el 
volante César Valenzuela. 

Valber Huerta respaldó la afir-
mación de su compañero e indicó 
que  “estamos contentos, ya que hi-
cimos todo lo que trabajamos en la 
semana. El equipo fue contunden-
te -algo que no habíamos mostra-
do en los partidos anteriores- y de-
jamos el arco en cero, que también 
es muy importante. Este triunfo 
nos va a ayudar mucho”.  

El verdugo “albiverde” 
Los acereros fueron una visita 

ingrata desde el arranque y con-
cretaron este resultado gracias a 
un doblete de Javier Parraguez (43’ 
y 74’) , el autogol de Mathías Rique-
ro (48’) y un preciso cabezazo de Fe-
derico Pereyra (77’). Y como era de 
esperar, “Parragol” se llenó de elo-
gios, siendo escogido nuevamente 
como la gran figura del partido. 

Sin embargo, esta no es la única 
actuación descollante que ha re-
gistrado el delantero en el coloso te-
muquense. El jugador de 28 años vi-
sitó el recinto el 20 de noviembre de 
2016 cuando defendía los colores 
de Santiago Wanderers y también 
llamó la atención del medio local al 
aportar con una tripleta en la ajus-
tada victoria sobre los albiverdes 
(2-3). 

“En la previa le comenté a mis 
compañeros que la última vez que 
había tocado este estadio había he-
cho tres goles. Y venía mentalizado 
en lo mismo, en convertir y termi-
nar muy bien esto que queda de 
torneo”, apuntó el ariete. 

En relación a cómo se afrontó el 
partido tras los días de receso por fe-
cha Fifa y Fiestas Patrias, el atacan-
te señaló que “creo que a todos nos 
vino de muy buena forma este rece-
so. Sin embargo, nosotros no para-
mos de entrenar o trabajar en as-
pectos en los que estábamos al 
debe, como el finiquito. Por ejemplo, 
en el último partido ante Curicó 
erramos demasiadas oportunida-
des y eso lo ajustamos en los últimos 
entrenamientos. Pero no sólo mejo-
ramos en la parte ofensiva, sino que 
también en los trabajos en medio-

campo, en defensa y con pelotas 
paradas. En ese sentido, nos vamos 
contentos, ya que conseguimos un 
triunfo en una cancha muy difícil, 
pesada, y con un clima que no se da 
en todos los partidos”. 

Por último, el artillero que lleva 
siete tantos en el certamen se refi-
rió a las posibilidades que tiene su 
equipo para seguir sumando de a 

tres en las próximas fechas y asegu-
rar el anhelado cupo a la Copa Sud-
americana 2019. 

“Siempre está la ilusión de termi-
nar lo más alto posible y, por qué no, 
meterse en una copa internacio-
nal. Todo el equipo está enfocado 
en eso y esperamos cumplir de bue-
na manera”, aseguró. 

El próximo desafío de Huachipato 

FOTO:AGENCIA UNO

El acero consiguió un categórico 4-0 
ante Deportes Temuco, dio un salto 
en la tabla de posiciones y se metió  
de lleno en la pelea por un cupo 
al certamen internacional. 

también será en condición de visi-
ta. El elenco de la usina viajará a la 
Región de Valparaíso y volverá a 
abrir la fecha ante San Luis este 
viernes 28 de septiembre, a las 20 
horas, en el Lucio Fariña.  

COMUNAL CABRERO

Estadio Municipal de Yumbel 
Hora:   16:30

DEP. CONCEPCIÓN



Deportes

Diario Concepción Domingo 23 de septiembre de 2018 31

OBITUARIO

Nuestros sinceros agradeci-

miento a quienes nos acompa-

ñaron en sentimientos y presen-

cia en la despedida de nuestra 

querida abuelita, Sra. 

  

ROSA ESTER 
ESCOBAR FICA 

(Q.E.P.D) 
 

María Angélica Lanyon Ferrer 

Concepción, 23 de septiembre 

de 2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestro 
querido y amado esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

OSVALDO ENRIQUE 
VERGARA SUAZO 

(Q.E.P.D) 
 

María Elena Muñoz Vergara 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2018

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestra querida esposa, madre, 
suegra, abuelita, hermana, cuña-
da y tía, Sra. 
 
 

 LUZ MARINA 
BASTIDAS VALDES 

(Q.E.P.D) 
 

 La Familia 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en  nuestras vi-

das, agradecemos a todos los fa-

miliares y amigos que nos acom-

pañaron en la pérdida de 

nuestra querida mamá, suegra, 

nonna y bisnonna “ Petty”, Sra. 

 

MARIA EUGENIA 
FREGONARA 

MORELLI 

(Q.E.P.D) 
 

  Familia: Castro Fregonara 

Talcahuano, 23 de septiembre de 

2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra querida e inolvida-
ble madre, suegra, nona y 
bisabuelita, Sra. 
 

 YOLANDA ROSA 
HERMINIA MIRANDA 

ANDRETTA 
(Q.E.P.D) 

 
 
Eternamente Agradecidos 
 
 La Familia 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas  que nos acompañaron 
en el funeral de nuestro querido 
deudo, Sr. 
 

 
JOSE SEGUNDO PINO 

CARO 
(Q.E.P.D) 

 
 
Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
 
San Pedro de la Paz, 23 de sep-
tiembre de 2018.

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia, amigos e institu-
ciones que nos acompañaron en 
la despedida de nuestro querido 
padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

ALIRO DEL CARMEN 
CORDERO 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Padilla Mellado 

 

Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, cuña-
do y tío, Sr. 
 

CARLOS ESTEBAN 
NAVARRETE ROJAS 

(Q.E.P.D) 
 

 Con Amor 
 
Familia : Navarrete Silva 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia, amigos e institu-
ciones que nos acompañaron en 
la despedida de nuestro querido 
esposo, padre, suegro, abuelito, 
bisabuelito, hermano, cuñado y 
tío, Sr. 
 

MARCELO ANTONIO 
ASTORGA SAEZ 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 
 
Coronel, 23 de septiembre de 
2018.

Ha partido en primavera, entre 
colores y trinos a los brazos del 
Buen Dios Padre, nuestro queri-
do hermano, cuñado, tío, tioa-
buelito y tiobisabuelito, Sr. 
 
 HERALDO ELEUTERIO 
QUEZADA GONZALEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Capilla Jesús Resucitado , ( 30 de 
Octubre , Villa Nonguén ) donde 
hoy se le realizará una misa a las 
8:30 horas, y su funeral será a las 
12:00 horas saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
 Familia : Quezada Gonzalez 
 
Concepción, 23 de septiembre de 
2018.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido esposo y pa-
dre, Sr. 

 

 LUIS LEONIDAS 
ARRIAGADA CATALAN 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy a las 15:00 
horas, saliendo el cortejo desde 
Barros Arana 1389, hacia el Ce-
menterio General de Concep-
ción. 

 

Su esposa : Elvira Woenckhaus V.  
e hijo Rodrigo Arriagada 

 

Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

Se ha dormido en los  brazos del 
Señor nuestro querido padre y 
abuelito, Sr. 

 

OSCAR SEGUNDO 
JORQUERA  FIERRO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en Manzana 4, Pasaje 3, Casa 
1024, Rivera Norte, Pedro del Río, 
Concepción; y su funeral será 
mañana en horario que se avisa-
rá oportunamente. 

 

Sus hijos y nietos 

 

Concepción, 23 de septiembre 
de 2018.

Chicas del Campanil  
van por el tercer lugar  
de la Liga A1 Femenina

Quieren finalizar su parti-
cipación en el podio. Uni-
versidad de Concepción en-
frentará a Excelsior con el 
objetivo de alcanzar el ter-
cer lugar de la Liga A1 Feme-
nina de Vóleibol, objetivo 
por el que las dirigidas por 
Guillermo Jiménez van a sa-
lir con todo esta tarde en el 
gimnasio del Comité Olím-
pico de Chile. 

Tras un buen torneo y pese 
a las complicaciones de jugar 
varios partidos fuera del Bío 
Bío, sin algunas titulares ni 
su entrenador, el equipo lo-
gró consolidar un sistema de 
juego que les permitió llegar 
a la parte alta de la tabla y 
meterse en playoffs, donde 
lamentablemente cayeron 
en semifinales ante el multi-
campeón Boston College.  

En el papel, el encuentro 
de hoy no debiera generar 
mayores dificultades para 
el equipo auricielo, puesto 
que vencieron a Excelsior 
en los cuatro encuentros 
que disputaron durante el 
campeonato. Sin embargo, 
en el Campanil no se con-
fían y viajaron a Santiago 
mentalizadas en realizar un 
buen papel y finalizaron su 
participación en el torneo 
con un positivo tercer lugar.  

 
Van por el podio 

El técnico de Universidad 
de Concepción, Guillermo 
“Memo” Jiménez, comentó 
que el equipo está con mu-
chas ganas de quedarse con 
el triunfo y cerrar el torneo 
de la mejor manera posible. 
“Estos días de vacaciones 
nos juntamos jueves y vier-
nes a entrenar para afinar 
los últimos detalles antes de 
salir a disputar el tercer lu-
gar. Estamos preparados 
para el desafío”, comentó el 
entrenador. 

El adiestrador destacó el 
buen nivel de su rival de hoy. 
Pese a los buenos resulta-

dos que obtuvieron en los 
duelos pasados, las capitali-
nas dieron bastante lucha. 
“Excelsior es un rival com-
plicado. No podemos con-
fiarnos en que los hemos de-
rrotado siempre durante el 
torneo. Tienen una jugado-
ra colombiana (Neilyn Rias-
cos) que es muy buena y se 
saben defender. Será un par-
tido difícil, pero tenemos 
que realizar nuestro juego y 
consolidar el trabajo de to-
dos estos meses”, explicó el 
ex seleccionado nacional de 
vóleibol playa. 

Por su parte, Muriel Ser-
vanti, capitana de UdeC in-
dicó que como equipo saben 
que tendrán un compromiso 
complicado, pero que quie-
ren confirmar el nivel mos-
trado durante todo el torneo 
y cerrar su participación en 
la Liga A1 Femenina entre 
las mejores. “Fue un torneo 
bastante intenso. Llegamos 
a esta instancia y enfrenta-
mos a un rival que complica, 
pero si jugamos como lo he-
mos hecho hasta ahora, creo 
que alcanzaremos el tercer 
lugar”, comentó. 

El duelo entre Excelsior y 
Universidad de Concepción 
está pactado para hoy a par-
tir de las 15 horas y será 
transmitido por el CDO. 

FOTO:CAROLINA ECHAGPUE M.

se disputará el partido 
entre UdeC y Excelsior. 
Luego se jugará la  
segunda final entre  
Boston College y Murano.

horas

15

Ha volado al cielo  y desde allí sonríe y nos alienta . 
    No estar tristes , elevemos una plegaria y a compartir la despedida de nuestro 
amado hermano, cuñado, tío y tioabuelito, Sr. 
 

 
LUIS ALBERTO YAÑEZ GALLARDO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de una misa a las 15:00 horas en la Parroquia Santa 
Cecilia ( Luis Acevedo 3639, Las Salinas, Talcahuano), saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque del Sendero ( Penco ). 
 
Sus hermanos, sobrinos y sobrinosnietos. 
 
Talcahuano, 23 de septiembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/14 5/16
LOS ÁNGELES

7/18
SANTIAGO

6/16
CHILLÁN8/17

RANCAGUA

7/18
TALCA

9/13
ANGOL

8/12
TEMUCO

6/12
P. MONTT

6/15
LUNES

7/15
MARTES

5/12
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Lino (A)

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 780, Local 2

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39
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